
В ПОДМОСКОВЬЕ ПЕНСИОНЕРАМ НАЧАЛИ БЕСПЛАТНО РАЗДАВАТЬ ОВОЩИЧитайте 6-ю стр.

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

WWW.MK.RU

ноября 2023МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

9

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№209 (29.153)

С 1 января 2024 года российских пен-
сионеров ждет увеличение ежемесяч-
ных выплат. Их проиндексируют на раз-
мер прогнозируемой к концу текущего 

года инфляции в 7,5%, благодаря чему 
размер пенсии по старости составит в 
среднем 23 405 рублей. Как выживают 
на эту сумму одинокие пенсионеры и что 

они могут сделать, чтобы более эффек-
тивно использовать свои средства, — в 
материале «МК». 

Читайте 4-ю стр.

КАК ПРОЖИТЬ НА ОДНУ ПЕНСИЮ
Можно ли сэкономить или даже получить дополнительный доход, 

находясь на заслуженном отдыхе

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дометий ЗАВОЛЬСКИЙ, 

историк, публицист Читайте 3-ю стр.
СПАСТИ ГОЛОНОГИХ
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НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

СПОРНАЯ 
КОМИССИЯ
Новыми деталями расцвечивается зако-

нопроект о защите прав учителей, известный 
еще как антителефонный. Ведь по нему мо-
бильные у детей все-таки будут отбирать «для 
регулирования учебного процесса». Министр 
просвещения сообщил, что в ближайшее вре-
мя в каждой школе заработает комиссия для 
решения споров между учителями, учениками 
и их родителями.

Уже известно, что проект поправок в 
Закон РФ «Об образовании», внесенный 27 
октября, будет проходить первое чтение в Гос-
думе 16 ноября. «Будут созданы специальные 
комиссии в школах, куда при необходимости 
могут обратиться и родители», — сообщил 
министр просвещения РФ. И подчеркнул, что 
комиссии очень важны для того, чтобы было 
объективное рассмотрение таких вопросов. 
Министр добавил, что текст поправок направ-
лен в регионы. Где, скорее всего, обрастет 
рядом изменений.

Поправки в основной федеральный за-
кон, по которому строится вся жизнь школы в 
стране, призваны к тому, чтобы защитить пра-
ва учителя и укрепить авторитет профессии. 
По новой версии, педагоги «имеют право на 
уважение человеческого достоинства, защиту 
от всех форм физического и психического 
насилия, оскорбления личности».

Кто бы спорил, учитывая десятки историй 
с неадекватными мамашами и папашами и не-
управляемыми учениками, в которых учитель 
оказывался крайним, потерпевшим, а то и фи-
гурантом какого-нибудь дела. И действитель-
но почти неприкрытым законодательно.

С другой стороны, почему усиление прав 
одного участника образовательного процес-
са идет за счет ослабления прав другого, то 
есть учеников? Согласно международным 
юридическим нормам дети — слабая сторона 
в силу их особой уязвимости.

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

ТРУДНЫЙ ВОЯЖ ПУТИНА 
Переговоры ВВП в Казахстане обречены быть 

непростыми

Михаил РОСТОВСКИЙ

Богатое прошлое и блестящее бу-
дущее — так накануне визита Влади-
мира Путина в Казахстан президент 
этой страны Касым-Жомарт Токаев 
охарактеризовал основные особен-
ности отношений двух наших стран. 
Поддерживая, как горячий патриот 
российско-казахстанской дружбы, 
эту формулировку, я тем не менее не 
могу не отметить, что в ней не упо-
мянут очень важный третий элемент: 
непростое настоящее. Официальная 

внешнеполитическая линия Астаны 
напоминает сейчас двуликого Януса. 
Западу президент Токаев и его ко-
манда рассказывают, что Казахстан 
никоим образом не помогает России 
обходить санкции. А на Москву наце-
лены рассказы о том, что, несмотря 
на западные козни, сотрудничество 
Казахстана с РФ постоянно покоряет 
все новые и новые высоты. 

Читайте 2-ю стр.

«НАС НАКРЫЛО, ТИКАЕМ!»
Иностранные наемники ВСУ попытались 

остановить убегающих с позиций 
украинских солдат, но получили отпор

Солдаты ВСУ ответили огнем на попытки иностранного за-
градотряда остановить их бегство с позиций. Видео попало в 
Сеть и уже вызвало бурную реакцию среди пользователей. Во-
енный эксперт подполковник Народной милиции ЛНР в отставке 
Андрей Марочко прокомментировал бой между вэсэушниками 
и англоязычными наемниками, которые хотели вернуть солдат 
ВСУ на оставленные позиции. 

Читайте 3-ю стр.

ЛЕОНИД 
ЯРМОЛЬНИК 
РАСКРЫЛ 
СЕКРЕТ 
СВОЕЙ 
МОЛОДОСТИ 

«Ем два раза 
в день 
и хожу 

босиком 
по снегу» 

Читайте 8-ю стр.
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ЗОЛОТЫЕ ЕЛКИ СТОЛИЦЫ
Почти половина гостиниц Москвы 
уже забронирована на Новый год

О том, что в Москве можно потра-
тить кучу денег за один день, ходят 
легенды — особенно среди жителей 
регионов, которые смотрят на сто-
лицу со стороны. Недавно соцсети 
здорово всколыхнул видеоролик, в 

котором совсем юная девушка, сту-
дентка, рассказывала о своих тратах 
в городе — по словам девицы, легко и 
непринужденно она расходует в день 
60 тысяч рублей. 

Читайте 3-ю стр.

СУРРОГАТНУЮ МАМУ ХОТЕЛИ ЗАСТАВИТЬ 
РОДИТЬ ТАЙНО

Суррогатная мать про-
дала новорожденного 
ребенка за денежное 
вознагра ж дение без 
оформления документов. 
Младенца нашли в минув-
ший вторник на съемной 
квартире в Ленинском 
городском округе Под-
московья.

Как удалось выяснить 
«МК», участницы сделки 
познакомились в соцсе-
ти — 36-летней москвичке 
Тоне порекомендовали 31-
летнюю коллегу из Ханты-
Мансийского автономного 
округа Элину (все имена 
изменены). Тоня по ме-
дицинским показаниям 
не могла иметь детей и 
в прошлом году наконец 
нашла того, кто выносит 
младенца. Женщины до-
говорились, что Элина бу-
дет получать ежемесячно 
по 25 тысяч рублей, а по-
сле родов единоразово 
1 миллион рублей. Од-
нако столичные клиники 

отказывались заключать 
договор по причине того, 
что Тоня — безработная 
мать-одиночка. Деньги у 
нее были — женщина ра-
нее продала квартиру, 
однако юридические об-
стоятельства оказались 
непреодолимыми. Тогда 
москвичка предложи-
ла Элине обратиться в 
медцентр и сделать ЭКО 
якобы для себя. В этом, 
по всей видимости, был 
свой расчет: затем Тоня 
предложила родить ре-
бенка тайно и дома. Но 
суррогатная мать, прие-
хавшая в конце октября из 
Югры в Москву, наотрез 
отказалась так поступать. 
Получив от Тони задаток 
в 500 тысяч рублей, она 
родила в платном отделе-
нии одного из столичных 
роддомов. На выписку 
приехала Тоня с матерью 
и буквально из рук мед-
сестры забрала новорож-
денного мальчика. Там же 

они рассчитались, и Элина 
поехала в хостел. Придя 
в себя, она сообразила, 
что никаких документов у 
нее нет (свидетельство о 
рождении оформлено на 
ее имя, где она значится 
матерью ребенка), как нет 
и договора с москвичкой. 
Тогда она сначала отпра-
вилась к нотариусу, что-
бы, как она заявила, из-
готовить доверенность на 
передачу ребенка Тоне, 
а после в полицию. Тоню 
уже допросили, и женщи-
на поделилась своими 
планами по легализации 
ребенка: с ее слов, через 
некоторое время она пла-
нировала обратиться в суд 
и лишить прав Элину.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в настоящее вре-
мя жизни ребенка ничего 
не угрожает, он помещен в 
специализированное ме-
дицинское учреждение.

УБИЙЦУ ШКОЛЬНИЦЫ НАШЛИ 
ПО УЛИЧНОЙ КАМЕРЕ СПУСТЯ 14 ЛЕТ

Через 14 лет настигло 
правосудие жестокого 
убийцу, жертвой которого 
стала 14-летняя жительни-
ца подмосковной дерев-
ни Фенино. За это время 
преступник успел отсидеть 
срок за другое убийство, 
теперь же он, скорее все-
го, никогда не выйдет на 
свободу.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла воз-
ле платформы 92-й кило-
метр Серпуховского рай-
она Московской области. 
Школьница, младшая дочь 
в семье военнослужащего, 
собралась с подругами в 
кино. Она направлялась на 
станцию, чтобы сесть на 
электричку, но по пути в 
лесу на нее напал пьяный 
мужчина. Садист изнаси-
ловал и задушил ее, после 
чего похитил мобильный 
телефон. Тело девочки 
нашли лишь спустя сутки. 

За это время преступник 
успел уехать в Тулу, про-
дать там похищенный гад-
жет и перебраться в Белго-
родскую область. Спустя 
два года убийца совершил 
новое преступление — из 
ревности забил до смерти 
другого мужчину куском 
асфальта. Его приговорили 
к 10 годам колонии. После 
отбытия срока он должен 
был оставаться под адми-
нистративным надзором в 
Оренбургской области, но 
вместо этого переехал в 
Адыгею. Там злодей устро-
ился на фермерское хозяй-
ство, занялся выращива-
нием клубники. На работе 
его и задержали в январе 
этого года.

Раскрыть убийство де-
вочки следователям по-
могла фотография пре-
ступника. Он засветился 
на уличной камере в Туле, 
когда продавал телефон. 

Нашлись свидетели, кото-
рые видели преступника 
неподалеку от места убий-
ства девочки. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, в рамках рассле-
дования были получены 
заключения 7 судебных 
экспертиз, в том числе по-
черковедческая и сексолого-
психиатрическая. Добытых 
доказательств оказалось 
достаточно для того, что-
бы Мособлсуд приговорил 
убийцу к пожизненному за-
ключению.

ВОДИТЕЛЬ СПАС МИГРАНТА, 
ОТТАЩИВ ОТ ФУРГОНА 

БЕЗ ТОРМОЗОВ
От неминуемой смер-

ти спас неравнодушный 
автомобилист уроженца 
Узбекистана, который с 
братом остановился 7 
ноября на внешней сторо-
не 82-го километра МКАД 
из-за пустого бензобака. 
Он оттащил мужчину в 
сторону, увидев, как на 
них мчится фургон. 

Как стало известно 
«МК», героем, который 
спас 34-летнего урожен-
ца Узбекистана, стал 
29-летний Михаил, ин-
дивидуальный предпри-
ниматель. Вечером Ми-
хаил попросил у своего 
друга разрешения взять 
его автомобиль марки 
«Фиат Дукато», чтобы за-
брать нужный груз. Когда 
работник ехал по МКАДу, 
то на середине дороги 
увидел автомобиль «Дэу 
Джентра» с горящими 
аварийными сигналами.  

Михаил решил предло-
жить помощь 34-летнему 
водителю и 38-летнему 
пассажиру, его брату. 
Оказалось, что мужчины 

застряли на третьей поло-
се МКАДа, так как закон-
чился бензин. Родствен-
ники вышли из машины 
и подошли к багажнику 
автомобиля, чтобы найти 
емкость для бензина. В 
этот момент рядом с ними 
находился и Михаил, ко-
торый оглядывался на 
проезжающие мимо ма-
шины и ждал, пока бра-
тья найдут бутылку для 
топлива. Через несколько 
секунд Михаил услышал 
сигналы едущего прямо 
на них фургона «Пежо Бок-
сер». Не растерявшись, 
он схватил за левую руку 
водителя заглохшей ма-
шины и быстро оттащил 
его в сторону. Однако его 
брат остался стоять возле 
багажника, он попал под 
удар фургона. Автомо-
биль «Пежо Боксер», не 
успев затормозить, вре-
зался в «Дэу Джентра», 
а она, в свою очередь, в 
«Фиат Дукато». От полу-
ченных травм пассажир 
«Дэу Джентра» скончался 
на месте.

ОТ РОДИТЕЛЯ ПТЕНЦА ЖУРАВЛЯ 
ЛУЧШЕ ДЕРЖАТЬСЯ ПОДАЛЬШЕ

У пары редких журавлей 
Стэнли в Московском зоо-
парке случилось пополне-
ние в семействе. Птенец 
активно интересуется 
окружающим миром, а 
родители защищают его 
от любой опасности. 

Как узнал «МК», неко-
торое время назад у жу-
равлей Раймона и Анжелы 
появился на свет их перве-
нец. Семейная жизнь у ро-
дителей началась прошлой 
осенью: орнитологи зара-
нее начали готовить пару к 
близкому знакомству друг 
с другом. Сначала птицам 
позволяли общаться толь-
ко через ограждение, а 
когда стало понятно, что 
у них есть взаимная сим-
патия, посадили их в один 
вольер. 

Конфетно-букетный пе-
риод получил логическое 
продолжение, и уже ле-
том самка отложила яйцо 
во внутреннем вольере. 
Большую часть времени 
она насиживала яйцо, а са-
мец охранял ненаглядное 
семейство. Когда будущей 
матери нужно было отой-
ти для того, чтобы поесть, 
папаша подменял ее на 
гнезде. В августе из яйца 
вылупился птенец, его пол 
пока что неизвестен. 

Сейчас птенец уже под-
рос и окреп, он активно 
исследует вольер и всем 
интересуется, но родители 
по-прежнему не спускают 
с него глаз. Особенно тре-
петно к безопасности ма-
лыша относится отец: его 
защита может быть весьма 
агрессивной. 

Если самец видит, что 
кто-то из посетителей смо-
трит на птенца, он обяза-
тельно подойдет к стеклу, 
загородит собой ребенка 
и может даже попытаться 

клюнуть посетителя. Поэ-
тому сотрудники зоопарка 
настоятельно просят го-
стей не протягивать руки и 
не стучать по стеклу, чтобы 
Раймон, защищая птенца, 
не травмировал клюв.

У журавлей в зоопарке 
очень разнообразный ра-
цион: они едят различные 
зерновые, салаты, ово-
щи, яйца, творог, вареные 
пшено и рис, очень любят 
насекомых — саранчу, 
сверчков, личинки муч-
ных червей. Кроме этого 
получают специализиро-
ванные комбикорма для 
журавлей.

ГРАБИТЕЛЬ ВООБРАЗИЛ СЕБЯ 
ЛАТИНОАМЕРИКАНСКИМ 

БАНДИТОМ

Неадеквата, разгули-
вающего 8 ноября по под-
московным Люберцам с 
мачете в руках, задержа-
ли полицейские. Он успел 
ударить лезвием женщину, 
которая шла с 14-летним 
сыном из школы, — к сча-
стью, жертва серьезно не 
пострадала.

Как выяснил «МК», муж-
чина, который находился в 
странном состоянии, раз-
гуливал по улице Кирова в 
дневное время. В его руках 
прохожие разглядели ма-
чете. В какой-то момент 
он неожиданно напал на 
женщину с ребенком. Зло-
дея задержали судебные 
приставы (их здание на-
ходится неподалеку). Им 
пришлось даже открыть 
огонь в его сторону.

— Мужчина был озло-
блен, — рассказал оче-
видец. — Навстречу шла 
женщина с сыном, пред-
полагаю, что он ученик 
четвертого лицея. У них 
как раз в это время закан-
чиваются уроки. Он напал 

на нее без при-
чины. Сначала 
ударил обухом 
мачете по го-
лове, а потом, 
когда она на-
чала падать в 
обморок, нанес 
повторный удар 
уже лезвием 
мачете.

Прохожие 
оказали первую 
помощь, они же 
и вызвали вра-
чей, которые 

отвезли раненую в боль-
ницу. Школьник находился 
в шоковом состоянии, его 
тоже госпитализировали. 
Также медицинскую по-
мощь пришлось оказывать 
и самому злодею — им ока-
зался 36-летний житель 
Люберец. Летом этого 
года мужчина привлекался 
к ответственности за не-
цензурную брань в обще-
ственном месте. Недавно 
нарушитель спокойствия 
вышел из тюрьмы. Как ока-
залось, гражданин отси-
дел срок за грабеж и в ско-
ром времени должен был 
встать на учет в уголовно-
исполнительной инспек-
ции ФСИН. Как сообщили 
соседи, много лет назад 
мужчина вместе со своей 
старшей сестрой и родите-
лями жил в трехкомнатной 
квартире на юго-востоке 
столицы. Однако после 
смерти матери и отца 
дети продали имущество. 
Мужчина стал употреблять 
спиртное и буйствовать, а 
его сестра в 2020 году при-
влекалась к ответственно-
сти за распространение 
наркотиков, но скрылась 
от следствия. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, в 
отношении мужчины воз-
буждено уголовное дело по 
обвинению в покушении на 
убийство двух человек.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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КАК 
У НИХ

Журавль Стэн-
ли, также из-
вестный как 
африканская 
красавка, 
обитает в На-

м и б и и  и  Ю ж н о -
Африканской Республи-
ке. Там сосредоточено до 
99% популяции, причем 
в ЮАР красавки считают-
ся национальным симво-
лом. Название журавль 
Стэнли они получили в 
честь путешественника и 
исследователя Африки в 
ХХ веке Генри Мортона 
Стэнли.
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БОЧКА 
НЕФТИ 
ПОКАТИЛАСЬ 
ВНИЗ
Россия может поддержать 
дешевеющий баррель
Нефть опять дешевеет. Стоимость 
контрактов североморской марки 
Brent упала до летних минимумов: 
если в начале сентября бочка это-
го сорта взлетала в цене чуть ли 
не до стольника, то теперь за нее 
дают менее $82. Будущее сырье-
вых котировок решат участники 
ОПЕК, совещание которых на-
мечено на конец ноября. Альянсу 
придется вынести нелегкий вер-
дикт: продолжение ограничения 
добычи поддержит баррель, но 
снизит выручку производителей. 
России же новый раунд удешев-
ления нефти грозит очередным 
взлетом курса доллара и падени-
ем рубля.

Котировки сорта Brent за первую не-
делю ноября упали на 7%, до минималь-
ных отметок, наблюдавшихся в середи-
не июля, когда спрос на углеводороды в 
связи с сезонными колебаниями обычно 
сокращается. Приближение затяжного 
зимнего периода могло бы переломить 
этот тренд. Более того, затягивание во-
енного конфликта между Палестиной и 
Израилем обещало разогнать котировки 
«черного золота» до $100 за баррель. Экс-
портеры арабских держав теоретически 
могли бы закрыть поставки через Ор-
музский пролив и даже передвижение по 
Суэцкому каналу, что рисковало вызвать 
серьезный дефицит топливных ресурсов 
на европейском континенте, особенно на-
кануне наступления зимних морозов.

Однако до критической стадии си-
туация на энергетическом рынке так и 
не дошла. Главные мировые экспортеры 
углеводородов пока не втянуты в топлив-
ную войну, что позволяет сохранить ба-
ланс на биржевых площадках. «Возможно, 
биржевые спекулянты взяли передышку 
и отказались от долгосрочных вложений 
в энергетические акции, рассчитывая 
получить гораздо больше доходов из-за 
перекрытия транспортных путей», — отме-
чает руководитель департамента «Альфа-
Форекс» Александр Шнейдерман.

Но обеспокоенность добывающих 
стран падением котировок сырья не вы-
зывает сомнений. Свидетельством тому 
служит очередное заседание ОПЕК, на-
значенное на 25–26 ноября. Участники 
альянса планируют провести совещание 
в очном режиме (после начала пандемии 
такие встречи проходили по видеосвязи), 
что говорит о серьезном настрое членов 
организации. Принятое на этой встрече 
решение позволит определить глобаль-
ное будущее нефтяного рынка.

Главное слово будет предоставлено 
Саудовской Аравии, подтвердившей огра-
ничение производства «черного золота» 
на своих месторождениях, — до конца 
2023 года Эр-Рияд обещает ограничить 
добычу и экспорт на 1 млн баррелей в 
день. К сокращению поставок в таких же 
объемах готова и Россия. Теоретически 
искусственное создание топливного де-
фицита на международных биржах долж-
но повернуть котировки к росту. Но как 
получится на практике?

«Состояние мировой экономики 
пока не способствует росту спроса на 
энергоресурсы. Цены могут оказаться 
на кривой падения, — рассуждает на-
чальник управления аналитических ис-
следований ИК «ИВА Партнерс» Дмитрий 
Александров. — Военно-политическая 
обстановка и денежно-кредитная полити-
ка Запада угрожают привести к стагнации 
экономического развития континента. 
На резкий рост стоимости нефти можно 
рассчитывать только в случае военного 
обострения на Ближнем Востоке или в 
случае перехода к смягчению политики 
европейских центробанков, которое, на 
мой взгляд, можно ожидать не ранее се-
редины следующего года».

«На предстоящем совещании ОПЕК 
ключевым вопросом станет продление 
действующих соглашений о сокраще-
нии добычи. Саудовская Аравия и Россия 
будут настаивать на сохранении произ-
водственных ограничений, но другие до-
бывающие страны могут выступить за 
увеличение квот, чтобы успеть нарастить 
нынешние доходы от экспорта углеводо-
родов», — полагает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов.

Для России, безусловно, выгодны 
более высокие цены на нефть, так как это 
увеличивает экспортные доходы нашей 
страны. Вместе с тем, чересчур высокие 
цены — в $100 за баррель Brent и выше — 
способны оказать негативное влияние на 
спрос и угрожают сокращением объемов 
продаж. По оценке американского агент-
ства Bloomberg, за последние месяцы 
отечественные поставщики экспортиро-
вали по 3,5 млн баррелей нефти в день, 
что стало рекордом с прошлого года. 
Учитывая, что нынешняя разница между 
Brent и Urals составляет менее $10, то 
оптимальный диапазон цен для нашей 
страны составляет $70–80 за баррель. 
Примерно те же котировки заложены 
в прогноз федерального бюджета РФ 
на 2024 год. Вместе с тем, как полагает 
Александров, для России будут гораздо 
выгоднее не только стабильные сырье-
вые цены, находящиеся выше $80, но 
и постепенное сокращение дисконта, 
предоставляемого азиатским и африкан-
ским покупателям. Добиться этого наша 
страна может за счет перехода к само-
стоятельным транспортировке, сбыту и 
страхованию морских перевозок, позво-
ляющим дистанцироваться от западных 
санкционных ударов.

Николай МАКЕЕВ.

БАНКЕТ 
ЗА ЧУЖОЙ СЧЕТ
Запад нашел способ законно 
украсть деньги России
На Западе сделали очередной шаг 
для лишения России замороженных 
активов и передачи их Украине. В 
комитете палаты представителей 
Конгресса США поддержали законо-
проект, предусматривающий направ-
ление на помощь Киеву части конфи-
скованных активов Кремля. Уже на 
следующий день страны G7 фактиче-
ски потребовали от России согласия 
выплачивать компенсацию Украине 
за ущерб, нанесенный в ходе СВО, в 
обмен на возвращение активов. 

Законопроект, позволяющий передавать 
Украине часть замороженных российских акти-
вов, 7 ноября поддержал комитет по иностран-
ным делам палаты представителей Конгресса 
США. Попытки Запада лишить нашу страну ее 
собственности начались почти сразу же после 
начала СВО. Последние новости вынудили 
Кремль пригрозить Западу судебными из-
держками при конфискации активов. Пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий Песков 
заявил, что наша страна непременно будет 
прорабатывать ответные меры, Россия будет 
бессрочно оспаривать незаконные и противо-
речащие всевозможным правилам решения о 
конфискации ее зарубежных активов.

Но и на самом Западе единства позиций 
по вопросу российских активов нет, причем 
из опасения долгосрочных последствий таких 
шагов для самих стран — экспроприаторов 
чужого. Так, в авторитетном издании Financial 
Times вышла статья с предупреждением: по-
пытка украсть замороженные российские 
активы и передать их Украине может быть 
опасной для самих государств-«воров», ведь 
такие действия привели бы к утрате доверия, 
на котором построена вся экономика евроат-
лантического сообщества. 

Напомним, что активы России за рубежом 
делятся на две группы — государственные и 
частные. Под госактивами чаще всего имеет-
ся в виду собственность ЦБ РФ и госбанков, 
которые оказались под санкциями. «Большая 
часть замороженных активов — это между-
народные резервы ЦБ РФ, — поясняет экс-
перт экономического факультета РУДН Дамир 
Кудряков. — Они складываются из активов 
в иностранной валюте, монетарного золо-
та, специальных прав заимствования (СДР) 

и других финансовых инструментов». У крупных 
госбанков за рубежом оказались заморожены 
аналогичные активы: деньги на счетах (дол-
лары, евро, фунты стерлингов, швейцарские 
фраки), ценные бумаги (акции и облигации) 
и прочее. 

Частные активы намного более разноо-
бразны. К ним относятся не только деньги на 
счетах российских физических лиц, попавших 
под санкции, их акции и другие финансовые 
инструменты, но и доли в предприятиях за 
рубежом, недвижимость, машины, земля и 
вообще все типы собственности, которые 
оформляются юридически. Сюда же относится 
аналогичная собственность частных компаний. 
В апреле англоязычный Forbes сообщал о 150 
домах, дорогих яхтах и частных самолетах 
«российских олигархов» на общую сумму в $9 
млрд, которые были «заблокированы» только 
в США. В Европе их еще больше. В октябре 
прошлого года ЕК сообщала, что Евросоюз 
заморозил активы россиян на 16,5 млрд евро. 
Из них на слуху только собственность, вокруг 
которой были скандалы, например, особняк 
в Лондоне бизнесмена Михаила Фридмана, 
который недавно проиграл в суде дело против 
властей Великобритании, запретивших ему 
оплачивать услуги по его содержанию. «По раз-
ным оценкам, соотношение государственного 
и частного капитала в структуре замороженных 
активов России варьируется в следующих 
соотношениях: 70–85% государственные и 
30–15% частные», — объясняет Кудряков. 

При минфине США даже создана специ-
альная рабочая группа по российским элитам, 
доверенным лицам и олигархам (REPO), кото-
рая занимается учетом российских активов. 
В ЕС аналогичная структура имеется при ЕК. 
По данным REPO, общая стоимость замо-
роженных российских активов за рубежом 
оценивается примерно в $280 млрд, большая 
часть находится в Евросоюзе. При этом в июне 
прошлого года минфин США оценивал стои-
мость замороженных активов по всему миру 

примерно в $330 млрд, из них около $300 млрд 
— это активы Центробанка. 

Эксперты называют разные причины, по 
которым Запад хочет конфисковать активы 
России, но все сходятся во мнении, что это 
никак не связано с заботой об Украине, речь 
идет только об интересах самих недружествен-
ных стран. Как указал директор департамента 
корпоративных финансов ИК «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов, поскольку сама Украина не в со-
стоянии расплатиться по своим долгам, в ход 
пойдут все активы РФ и ее граждан, до которых 
смогут добраться западные страны. По факту 
Украине эти средства не достанутся, а сразу 
пойдут на погашение долгов. «Разговоры о 
передаче активов ведутся давно и основной 
своей целью ставят не столько фактическую 
передачу активов, сколько политическое и 
экономическое давление на Россию, — уве-
рен доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Плеханова Денис 
Перепелица. — Фактически этот процесс ис-
пользуется как предмет торга». 

На подобные манипуляции власти нашей 
страны могут ответить зеркально. Так, по мне-
нию руководителя аналитического управления 
банка БКФ Максима Осадчего, в случае пере-
дачи Украине российских активов возможна 
национализация американских активов в Рос-
сии. Только собственность группы Citi соста-
вила $7,5 млрд на начало этого года. А размер 
долгосрочных активов компании PepsiCo в 
России составил на начало этого года $2,5 
млрд. Так что российский ответный удар может 
быть достаточно болезненным. Это является, 
вероятно, одной из причин, по которой Запад 
так долго не решается переходить от угроз к 
делу. Кроме того, присутствует и нежелание 
«потерять лицо» перед торговыми и геополити-
ческими партнерами. По словам Кудрякова, у 
американских властей нет и желания получить 
встречные претензии от отдельных государств 
в условиях созданного прецедента. 

Наталия ТРУШИНА.

ТРУДНЫЙ 
ВОЯЖ ПУТИНА 
c 1-й стр.

И вот что самое любопытное: и в 
том, и в другом случае официаль-
ные лица в Астане говорят абсо-
лютную правду. Не ссориться ни 

с кем из мировых центров силы, никого одно-
значно не поддерживать, постоянно баланси-
ровать на грани и «стричь купоны», играя на 
противоречиях Москвы и Запада, — примерно 
так выглядят реальные внешнеполитические 
принципы Казахстана. И слава богу, что они 
выглядят именно так, а не иначе. Мощный крен 
либо в ту, либо в другую сторону означает для 
Казахстана геополитическую катастрофу. А 
геополитическая катастрофа для Казахстана 
означает и геополитическую катастрофу для 
России. 

Блестящий знаток Казахстана Юрий Соло-
зобов из Каспийского института стратегических 
исследований выпустил недавно аналитиче-
ский доклад об отношениях двух стран. Вот 
его главный вывод: «Потенциальный конфликт 
в нашем общем приграничье сразу дает выход 
противнику и на важнейшую Транссибирскую 
магистраль, и на стратегический Прикаспий, на 
российские нефтегазовые регионы». Как очень 
убедительно доказывает эксперт, термины «де-
стабилизация Казахстана» и «дестабилизация 
Сибири» фактически являются синонимами. 
Если в Казахстане, не дай бог, полыхнет, то 
Россия столкнется с проблемой, которая как 
минимум не будет уступать по своему масштабу 
украинскому кризису: «Линия возможного бое-
вого столкновения будет десятикратно длиннее, 
чем в украинском конфликте, а материальных 
и людских ресурсов с учетом логистики по-
требуется в 25 раз больше». 

Именно трезвым пониманием этих стра-
тегических реалий была вызвана мгновенная 
реакция Москвы, когда в январе 2022 года 
Казахстан в результате попытки верхушеч-
ного государственного переворота оказался 
на грани политического коллапса. Отдельные 
любители почесать языками в России обожают 
говорить о якобы «неблагодарности» Казах-
стана за оказанную ему формально ОДКБ, а 
реально Москвой военную помощь. А люби-
тели почесать языками в Казахстане с той же 
готовностью укоряют Токаева за то, что он якобы 

«поступился суверенитетом», обратившись к 
Москве за помощью. И та, и другая позиции 
по большому счету являются ерундой. Запро-
сив и получив помощь Кремля, Токаев спас 
свою страну от кровавого хаоса. А оказав эту 
помощь соседу, Кремль одновременно помог 
и самому себе. 

В итоге, даже несмотря на вызванное на-
чалом СВО кардинальное изменение геопо-
литической ситуации, отношения Москвы и 
Астаны вернулись в привычное русло. У двух 
стран есть масса спорных вопросов и взаим-
ных противоречий. Но на уровне президентов 
все эти противоречия успешно нивелируются 
и, как результат, не выплескиваются в публич-
ную плоскость. Про бывшего президента США 
Дональда Трампа принято говорить, что он не 
только не написал все те книги, на обложках 
которых обозначено его авторство, но даже их 
не прочитал. Зная добросовестность Путина и 
Токаева, я не смогу сказать то же самое про их 
«перекрестные» интервью, опубликованные со-
ответственно в Казахстане и в России накануне 
прилета ВВП в Астану. Скажу вместо этого вот 
что: эти интервью — чисто протокольные тек-
сты, в которых нет даже намека на реальные 
проблемы отношений двух стран. 

Понимаю желание наших президентов не 
пускать никого на их «политическую кухню». 
Но хочу еще раз с помощью Юрия Солозобова 
ударить в набат! «Взаимная медиаповестка дня 
на сегодня определяется наиболее «желтыми» 
новостями, стремлением сорвать «хайп» или 
получить минутную славу. В СМИ нарастает 
вал взаимной подозрительности, вздорных 

обвинений и самых абсурдных предположений». 
Если смотреть на казахстанскую сторону про-
блемы, то здесь многое объясняется целена-
правленными действиями западных «друзей» 
России. Типичный пример подобной инфор-
мационной атаки. «Изделие» одного местного 
журналиста с русской фамилией: «Кто атакует 
Казахстан в социальных сетях. Российская 
сетевая пропаганда: какой образ Казахстана 
она создает и кто за это платит». Все это со-
провождается припиской на английском: funded 
by European Union («оплачено Европейским 
союзом»). Спасибо, как говорится, за честность 
и откровенность.

Но серьезные проблемы есть и по рос-
сийскую сторону границы. Юрий Солозобов: 
«Для большей части российского экспертного 
и политического сообщества Казахстан просто 
неинтересен... «Да это же наши родные совет-
ские люди — мы все про них хорошо знаем». 
Эта расхожая мифологема и политическая 
самонадеянность уже сыграли злую шутку в 
украинском кризисе... В случае их повторения 
с Казахстаном они могут стать просто фаталь-
ными». Я часто бываю в Казахстане. И могу с 
уверенностью сказать: стержнем отношений 
двух стран является что угодно, но только не 
фатализм. Но «аберрация близости», о кото-
рой говорит Юрий Солозобов, точно имеет 
место. Как гласит формулировка в словаре, 
«аберрация» — это «искажение», «отклонение 
от нормы». Аберрацию можно ликвидировать, 
вернуть все в рамки нормы. Но этим надо за-
ниматься — и чем скорее, тем лучше. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.
Тем не менее предложение с 
отъемом телефонов у школь-
ников не только на уроках нашло 
одобрение в высшем органе 

законодательной власти, Совете Федерации. 
«Снять (видео) на телефон, выложить (в Ин-
тернет), сделать педагога объектом насме-
шек, травли, к сожалению, такое имело место 
быть», — аргументирует необходимость вне-
сения «телефонной» поправки глава Коми-
тета Совфеда по науке, образованию и куль-
туре Лилия Гумерова.

Комиссии по защите учителей, располо-
женные при школах, тоже представить труд-
но. В школах все решения и шаги подчинены 
дирекции и учредителю, в роли которого 
обычно выступает представитель муници-
пального образовательного органа. Воз-
можно, создание таких комиссий и ускорит 
рассмотрение ЧП, но только в стиле «как бы 
чего не вышло». Серьезные инциденты будут 
стараться заметать под ковер.

И, конечно, такая комиссия по спорам 
ничего не даст учителю, если конфликтная 
ситуация возникнет с самой администра-
цией школы или вышестоящей образова-
тельной организацией. 

Поскольку о предстоящих конфликтных 
комиссиях детально неизвестно, «МК» ре-
шил обратиться к международному опыту. 
Есть ли где-нибудь еще комиссии для раз-
решения споров учеников и их родителей с 
педагогами? Как вообще защищают права 
учителей?

В США существуют адвокатские ор-
ганизации, которые специализируются на 
предоставлении юридической поддержки 
учителям в случае конфликтов с учениками 
или их родителями. Они не только пред-
ставляют интересы учителей в суде, но и 
помогают разрешить споры во внесудебном 
порядке.

В Канаде есть Комитет по разрешению 
конфликтов в школе, Центр по медиации 

в образовании. В Австралии создана Служба 
по разрешению конфликтов в школе, есть 
Центр по урегулированию споров в обра-
зовании. Это независимые организации, 
которые не подчиняются образовательным 
ведомствам.

Но основной регулятор прав учите-
лей по всему миру — профсоюзы, здесь и 
велосипед изобретать не нужно. В Китае, 
например, работает сразу несколько про-
фобъединений, включая Китайский союз 
учителей (CTU) и Китайский союз образова-
ния (CEU), которые представляют интересы 
учителей.

В Европе по несколько профсоюзов есть 
в каждой стране, некоторые объединены 
в Европейскую федерацию образования. 
Есть объединенный Национальный союз 
образования в Великобритании, Федерация 
учителей Франции и многие другие.

Понятно, что эти объединения неиде-
альны и не все учителя довольны. Иногда они 
считают, что зря платят взносы, а их права 
представлены недостаточно. Но важно, что 
это независимые организации. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРЕЗИДЕНТ

САНКЦИИ

ЭНЕРГЕТИКА

Москва. 7 октября 2023 года.
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2023 ГОД — САМЫЙ ЖАРКИЙ В МИРОВОЙ ИСТОРИИ

ВОЕННАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ КИТАЯ ПРОВЕЛА ПЕРЕГОВОРЫ В МОСКВЕ

ХОСТЕЛЫ 
МОГУТ 
ВЕРНУТЬСЯ 
В ЖИЛЫЕ ДОМА

Ученые из Европейско-
го союза выяснили, что 
2023 год может стать 
самым жарким за по-
следние 125 тысяч лет, 
сообщило агентство 

Reuters. По его инфор-
мации, такой вывод был 
сделан после наблюде-
ния европейской службы 
по изменению климата 
Copernicus за температурой 

в октябре. Минувший месяц 
со средней температурой 
15,3 градуса Цельсия стал 
самым теплым за всю исто-
рию наблюдений за погодой 
в мире.

Представительная 
делегация КНР во главе 
с заместителем пред-
седателя Центрального 
военного совета генерал-
полковником Чжаном Юся 
провела в Москве перего-
воры с министром оборо-
ны РФ генералом армии 
Сергеем Шойгу. «Несмотря 
на беспрецедентное проти-
водействие Запада, наши от-
ношения уверенно проходят 
испытания на прочность и 
имеют хорошие перспективы 
развития», — сказал глава 
российского военного ве-
домства. Оценивая уровень 
военного взаимодействия 
двух стран, Шойгу отметил: 
«Мы, в отличие от некоторых 
агрессивных стран Запада, 
не создаем военный блок. 
Отношения между Россией и 
Китаем — образец страте-
гического взаимодействия, 
основанного на доверии и 
уважении». Китайский воена-

чальник тоже высоко оценил 
военное сотрудничество 
между Китаем и Россией. 
«Необходимо смотреть в 
лицо вызовам, преодолеть 
сложности, идти в ногу со 
временем, чтобы непрерыв-
но открывать новые грани 
военного сотрудничества», 
— подчеркнул Чжан Юся. 
По его словам, «установлен 

образец стратегического 
доверия между державами, а 
также образец взаимовыгод-
ного сотрудничества между 
соседями». Это уже вторая 
за неделю встреча россий-
ского и китайского воена-
чальников. Предыдущая 
состоялась на днях в Китае, 
в рамках 10-го Пекинского 
Сяншаньского форума.

Госдума одобрила 
законопроект, по-
зволяющий вернуть 
хостелы в жилые 
дома. Спустя менее чем 
два года после запрета 
гостиниц в жилых домах 
они опять могут быть 
легализованы под видом 
«краткосрочной аренды 
жилого помещения». 
Поправки в Жилищный 
кодекс, разрешаю-
щие такой вид найма в 
многоквартирных домах, 
сегодня в первом чтении 
приняла Госдума. Внес 
законопроект Минстрой 
с подачи Конституцион-
ного суда.

Рамзан Кадыров, глава Чечни

«Не могут нормальные люди равнодушно смотреть 
за чинимыми приспешниками иблиса произволом 
и зверствами в Палестине, когда с лица земли стираются 
вместе с женщинами, детьми, стариками целые кварталы».

Рамзан Кадыров в своем телеграм-канале написал пост, посвященный 
ситуации в Палестине. Он отметил, что «израильские власти уже сейчас натвори-
ли столько ужаса, что не будет им прощения ни в этом мире, ни в мире вечном». И 

«именно против такого зла мы сражаемся в рамках СВО». Как пишет Кадыров, верующие «молят 
у Всевышнего Аллаха, чтобы Он помог палестинцам справиться с невиданной, дьявольской 
жестокостью сионистов, чтобы прекратилось истребление жителей Газы, чтобы постигла 
кровавый израильский режим и его заокеанских спонсоров самая жестокая кара».

ЦИТАТА
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Объем выданных россий-
ским гражданам и юрли-
цам кредитов за девять 
месяцев 2023 года вырос 
на 19% и впервые достиг 
отметки в 101,2 трлн руб., 
следует из данных ЦБ. Основ-

ная часть задолженности 
приходится на бизнес — 70,5 
трлн руб. Займы населению 
составили 30,7 трлн. Более 
половины этой суммы при-
ходится на ипотеку — 17,1 
трлн. При этом за последние 

два года банки выдали почти 
половину всех ипотечных 
кредитов заемщикам с 
высокой долговой нагрузкой 
(отдающих более 80% своих 
среднемесячных доходов на 
погашение займов).

впервые превысили долги 
россиян перед банками.100 трлн руб.

ЦИФРА

АУКЦИОН

РЕДКИЙ ГОЛУБОЙ БРИЛЛИАНТ УШЕЛ С МОЛОТКА ЗА $44 МЛН
В Женеве редкий голубой бриллиант 
ушел с молотка за 44 миллиона дол-
ларов. Аукционный дом Christie’s заявил, 
что продажа сделала бриллиант Bleu Royal 
самым дорогим драгоценным камнем, про-
данным на аукционе в этом году. Украшение 
будет передано из одной частной коллекции 
в другую впервые за 40 лет. Драгоценный 
камень весом 17,61 карата считается самым 
большим голубым бриллиантом, который 
был выставлен на продажу. Необычные 
яркие голубые бриллианты весом более 
10 карат исключительно редки. С момента 
основания аукционного дома Christie's в 
1766 году только три таких камня были вы-
ставлены на продажу — и все за последние 
13 лет. Одним из них был Oppenheimer Blue, 
который был продан за $57,5 млн на аукцио-
не 2016 года.

Необычное зрелище огненной дуги в небе предстало рано утром 8 ноября перед жи-
телями острова Мерритт, штат Флорида. Так выглядел запуск ракеты SpaceX Falcon 9 в 
рамках миссии Starlink 6-27 со стартового комплекса на мысе Канаверал.

Путин в детском онкоцентре встал на колено, чтобы 
сфотографироваться с девочками-пациентами. Прези-
дент РФ посетил Национальный медицинский исследо-
вательский центр детской гематологии, онкологии и им-
мунологии имени Дмитрия Рогачева. Глава государства 
осмотрел новый корпус ядерной медицины, который был 
открыт в начале ноября 2023 года. Владимир Путин наве-
стил маленьких пациентов медучреждения и подарил им 
подарки.
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ВРЕМЯ УДАРА 
МИЛОСЕРДИЯ

В видео с фейковым Залужным, ко-
торый развенчал Зеленского, ведущего 
Украину к катастрофе, легко и охотно по-
верило большинство по обе стороны линии 
фронта. Этому есть несколько второсте-
пенных причин и одна главная. Важнейшая 
для нас, если мы хотим Победы с большой 
буквы.

Напомню пунктирно основные точ-
ки суеты вокруг Залужного. Выходит его 
статья, где он рассуждает о позиционном 
тупике, и Зеленскому приходится тоже вы-
ступать в западной прессе — мол, главком 
ВСУ неадекватно оценивает ситуацию. 
Убивают помощника Залужного (в версию с 
несчастным случаем — баловался с боевой 
гранатой на глазах у своих детей — хотите 
верьте, хотите нет). И почти одновременно 
появляется вброс от «порошенковского» 
депутата, что министр обороны Умеров 
подал прошение в офис Зеленского о сня-
тии Залужного с должности, и собственно 
само фейковое видео с Залужным. Вот весь 
этот фон и есть второстепенные причины, 
по которым в видео поверили. Ну как же, 
опальный генерал пошел ва-банк.

А главная причина — фейковый За-
лужный сказал правду.

Воюющие украинцы, вовлеченные в 
вооруженный конфликт мирные граждане 
(родственники военных, волонтеры и так 
далее) да просто интересующиеся поли-
тикой обыватели — все видят ровно то, что 
«сказал Залужный». Что Зеленский любой 
ценой хочет остаться у власти и готов по-
ложить ради этого всех украинцев; что на 
Украине процветают воровство и корруп-
ция; что приказы Зеленского преступны 
(и не надо их выполнять, что, кстати, уже 
имеет место и в реальности, и об этом 
писала западная пресса). Там еще в видео 
были призывы к новому Майдану.

Ну и как тут не поверить во все эти 
вбросы? Даже абсолютно проукраинская 
Би-би-си написала, что от вброса про за-
прос на снятие Залужного «содрогнулась» 
политическая система Украины, хотя еще 
недавно все сразу «выкупили» бы фейк и 
разве что усмехнулись бы.

Очевидно, что на Украине началась 
внутренняя грызня. И, как ни парадоксаль-
но, ставить нам нужно на украинскую «пар-
тию войны», на обезумевшего Зеленского, 
а вовсе не на тех, кто сейчас хочет выйти 
с Россией «на переговорный трек». По-
тому что любые переговоры не в формате 
капитуляции Украины приведут к тому, что 
лет через 5–10 придется с высоких трибун 
произносить «опять надули».

Сейчас, когда западная военная по-
мощь исчерпана и пока военное произ-
водство НАТО не вышло на новый уровень, 
когда силы и деньги США отвлекаются на 
Израиль, когда ВСУ и украинское обще-
ство деморализованы провалом летней 
кампании, а теперь еще и госуправление 
Украины свалилось в кризис взаимного 
поедания, самое время для мизерикорда 
— удара, избавляющего от предсмертных 
мук. Это ведь и правда будет удар милосер-
дия, который спасет простых украинцев от 
ужасов погрязшей в хаосе страны.

И тогда враг будет разбит. Победа 
будет за нами.

c 1-й стр.
«Нас накрыло, тикаем!» — слы-
шится вопль в радиоэфире. И вот 
на кадрах видно, как вэсэушники 
спешно бегут в тыл с передовой. 

Однако беглецов останавливают боевики из 
заградотряда, которые на чистом английском 
сперва интересуются, есть ли среди украин-
ских бедолаг раненые, а потом под угрозой 
применения оружия начинают загонять их об-
ратно на передок. По всей видимости, уверо-
вавшие в свой незыблемый авторитет зару-
бежные «волонтеры» не предполагали, что 
могут получить ответ, а зря. Мыколы с Тарасами 
предпочли избавиться от обнаглевших ино-
странцев, нежели класть свои головы под уда-
рами Российской армии.

«Казалось бы, киевскому режиму падать 
уже некуда, однако со дна вновь постучали», 
пишут в комментариях под видео.

— Мы уже неоднократно говорили об ино-
странных наемниках, которых используют в 
качестве заградотрядов, — говорит Андрей 

Марочко. — Естественно, украинская пропа-
ганда опровергала все эти факты. Сейчас мы 
получили очередное подтверждение.

Те кадры, которые публикуют в Интернете, 
лишь подтверждают правду моих слов и слов 
моих коллег о том, что такая проблема суще-
ствует. Украинских граждан, мобилизованных 
преступным режимом Зеленского, используют 
в качестве пушечного мяса. Подобные «мяс-
ные» штурмы возможны лишь благодаря как 
раз таким заградотрядам, состоящим из ино-
странцев. У иностранных наемников никаких 
моральных принципов. Их с украинцами ничто 
не связывает: ни общая культура, ни язык, ни 
история. Им все равно, в кого целиться, лишь 
бы платили.

Естественно, на линии боевого сопри-
косновения еще с 2014 года мы наблюдали 
огромнейшее количество иностранцев. Но 
тогда они приезжали сюда как на сафари, по-
стрелять по русским. Сейчас уже приезжают 
профессионалы, из числа представителей 

террористических организаций и различных 
частных военных компаний. 

— Кто входит в иностранный контин-
гент ВСУ?

— Он разношерстный. Есть и те, кто 
вступил в ряды вооруженных формирований 
Украины. Сейчас мы лишь в очередной раз 
убеждаемся в том, что иностранцы присут-
ствуют на линии боевого соприкосновения. 
Есть иностранцы, так называемые «отпускники» 
из своих армий. На Донбасс они приезжают с 
целью набраться боевого опыта. Для этого их 
зачастую закидывают в какие-то специальные 
подразделения с целью пройти обкатку в ре-
альном бою, чтобы потом они могли обучать 
своих сослуживцев тем современным методам 
ведения боевых действий, которые применя-
ются здесь, у нас, на Донбассе и в зоне прове-
дения специальной военной операции. Все уже 
осознали, что война сейчас абсолютно иная, 
она кардинально отличается от тех представ-
лений, которые были у западных генералов. 
Это уже неоспоримый факт, не требующий 
каких-то подтверждений.

— Почему среди пленных мало 
иностранцев?

— Наши военнослужащие предпочита-
ют иностранных наемников в плен не брать. 
Даже с точки зрения международного зако-
нодательства эти люди являются военными 
преступниками. Следовательно, на них не рас-
пространяется Международная женевская 
конвенция. И в плен мы таких людей обычно 
не берем. Они являются приоритетной целью 
для наших военнослужащих, и в 99 случаях из 
100 ликвидируются. Исключением может по-
служить ситуация, когда эти боевики обладают 
какими-то ценными сведениями или являются 
представителями офицерского состава. Но 
это все, конечно, индивидуально и исходя из 
оперативной обстановки. 

Лина КОРСАК.

Создатель ополчения 
Луганщины погиб от взрыва 
в своем автомобиле
На Донбассе очередное громкое убий-
ство политического и общественного 
деятеля. Утром в своем автомобиле 
был подорван депутат Народного 
совета ЛНР от партии ЛДПР Михаил 
Филипоненко. В Луганске его знают 
как создателя народного ополчения в 
2014 году. ГУР Украины уже отчиталось 
об «успешной операции». За 9 лет им 
ни разу не удалось подобраться к нему 
близко, хотя попытки были. Сейчас, 
когда Филипоненко стал депутатом и 
ездил на работу без охраны, им уда-
лось завершить задуманное...

Автомобиль Михаила Филипоненко взор-
вался, когда депутат выехал из своего двора на 

улицу Парашютную. Взрывное устройство было 
заложено под водительское сиденье. Как рас-
сказал местным журналистам сын Филипонен-
ко Иван, проезжавшие мимо водители пытались 
оказать медицинскую помощь депутату, но 

он скончался на месте. Все произошло около 
9 утра. Местные жители отметили, что взрыв 
был слышен в нескольких районах Луганска, в 
том числе в центре. 

Михаил Филипоненко — известная в Луган-
ске фигура. По молодости работал на шахте. В 
90-е, как и многие, подался в бизнес. А затем 
и в политику. Он был депутатом Ленинского 
районного совета Луганской области и руко-
водил городской ячейкой «Партии регионов». 
Баллотировался на должность мэра Луганска. В 
2014-м стал одним из создателей ополчения Лу-
ганска. А в 2017 году был назначен на должность 
и.о. начальника Народной милиции ЛНР, затем 
перешел на должность начальника управления. 
До этого он работал в штабе 2-й бригады 2-го 
корпуса этой структуры. Михаил Филипоненко 
также возглавлял представительство Луганской 
народной республики в Совместном центре 
контроля и координации вопросов, связанных 
с военными преступлениями Украины (пред-
ставительство ЛНР в СЦКК).

В феврале 2022 года на него уже соверша-
ли покушение. Возле здания представительства 
ЛНР была взорвана машина Филипоненко, но он 
и его водитель тогда отделались ранениями. 

В сентябре 2023 года генерал-майор был 
избран депутатом Народного совета ЛНР от 
партии ЛДПР. «Смелый, сильный духом и одно-
временно скромный человек. Настоящий герой, 
отдавший всего себя на благо Русского мира, 
своей малой Родины и людей, отстаивающих 
право говорить на родном языке» — так ото-
звался о нем лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, 
узнав о потере соратника. «Он был настоящим 
мужчиной... Никогда не прятался за чужие спи-
ны, в самые сложные для Республики годы оста-
вался на переднем крае, тяжело переживал те 
испытания, которые выпали на долю земляков, 
и всегда горячо отстаивал их интересы», — на-
писал в своем телеграм-канале глава Луганской 
республики Леонид Пасечник. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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 Этот ролик собрал тысячи ком-
ментариев: люди обсудили и 
завтрак с кофе и сырниками за 
1500 рублей, и дорогу до инсти-

тута на такси за 2000 рублей, и оставленные 
в кабинете косметолога 20–30 тысяч рублей 
за один визит… Разумеется, не все москвичи 
швыряются деньгами именно так, но факт 
остается фактом: Москва не зря кажется го-
стям из других регионов дорогим городом. 
И даже короткие новогодние каникулы здесь 
обойдутся недешево: цены на хорошие го-
стиницы в центре стартуют от 8–10 тысяч 
рублей за сутки. 

Гости из разных регионов России по-
прежнему считают Москву самым желанным 
направлением поездки на новогодние кани-
кулы: уже сегодня в столице забронировано 
45% всего гостиничного фонда. Наибольшим 
спросом пользуются отели категорий «три 
звезды» и «четыре звезды», но и от пятиз-
вездочных гостиниц люди не отказываются, 
хотя их стоимость порою достигает 750 тысяч 
рублей. Сколько будут стоить московские 
новогодние каникулы, разбирался «МК». 

Самый популярный формат бронирова-
ния на этих каникулах — четыре ночи (с 30 
декабря по 3 января, с захватом новогодней 
ночи). Такой формат позволяет взять от столи-
цы все — насладиться спектаклями, музеями 

и всеми праздничными мероприятиями. Вот 
только бюджет придется закладывать на та-
кой вояж нешуточный: в этом году столичные 
отели сочли возможным выставить се-
рьезный ценник.

Так, например, известный отель 
советских времен на ВДНХ, сегодня 
маркированный как «три звезды», 

будет стоить 24 тысячи рублей за четыре 
ночи — это довольно скромный вариант с 
учетом того, что до центра города придется 
добираться на метро (хотя ВДНХ тоже можно 
считать полноценной достопримечательно-
стью). Четырехзвездочный сетевой отель в 
Сокольниках — 48 тысяч на те же дни, и при-
мерно столько же нужно будет заплатить за 
сетевые отели в границах Садового кольца. 
Цены на пятизвездочные отели в центре го-
рода стартуют от 55–56 тысяч рублей.

Разумный вопрос: что входит в эту стои-
мость? Увы, чаще всего ничего, кроме про-
живания и завтрака. Какая-либо праздничная 
новогодняя программа либо не запланирова-
на, либо будет за отдельную плату. 

— Можно поужинать вечером 31 декабря 
в нашем ресторане, у нас будет празднич-
ный ужин с музыкой. Бронировать заранее, 
конечно. Это будет стоить 11 тысяч рублей с 
человека, — ответили в одном из четырехз-
вездочных отелей, расположенном на Ленин-
градском проспекте. 

В более демократичных отелях и вовсе 
ответили вежливым отказом:

— У нас нет своего ресторана, так что 
и новогодней программы не будет. Только 1 
января накроем праздничный завтрак. Но мы 
можем сориентировать вас по соседним кафе, 
подсказать, что и где можно забронировать, 
— объяснили в небольшой гостинице около 
метро «Китай-город».

Впрочем, удивляться здесь нечему: это 
ведь обычные городские, а не клубные отели, 
и анимация в них не предусмотрена. Тем, кто 
хочет провести новогоднюю ночь с огоньком, 
лучше обратить внимание на подмосковные 
пансионаты и дома отдыха. 

Существуют в Москве и по-настоящему 
роскошные варианты для гостей. Напри-
мер, самый дорогой номер на грядущие 

новогодние праздники предлагает истори-
ческий отель 1903 года постройки с окнами 
на кремлевские башни. Сегодня свободен 
только президентский люкс — и его можно 
забронировать на четыре дня за 740 тысяч 
рублей. Конечно, виновата новогодняя на-
ценка и дефицит номеров — в обычные дни 
стоимость проживания здесь стартует от 11 
тысяч рублей за сутки. 

На втором месте с большим отрывом 
— пятизвездочные отели за 260–290 тысяч 
за четыре ночи, расположенные в шаговой 
доступности от Красной площади. 

Москва — дорогой город, но если 
сравнить с другими городами, то цена на 
люкс-сегмент кажется уже не такой жуткой. 
Например, на Елисейских Полях в Париже 
пятизвездочный отель с вековой историей 
— 10 140 евро (более миллиона рублей) за те 
же четыре ночи. Расположенные неподалеку 
такие же люксовые «пятерки» стоят 8033 евро 
(это больше 800 тысяч рублей) или 6500 евро 
(примерно 650 тысяч) за эти дни. «Обычные» 
пятизвездники в Париже — примерно 2–3 
тысячи евро (200–300 тыс. рублей) за четыре 

ночи, так что цены вполне со-
поставимы. Ну а в Стамбуле 

легендарный пятизвездоч-
ный отель, где жила Агата 

Кристи, предлагает оста-
новиться за 1605 евро 

(160 тысяч рублей) за 
четыре дня.

Дарья ТЮКОВА.

Прошел первый снег. Но можно и не 
дожидаться морозов, чтобы с содрога-
нием замечать молодых людей обоего 
пола, светящих безносочными просве-
тами между кроссовками и короткими 
штанами. Даже при +10 такое смотрится 
чересчур.

Надо признать, от осени к осени го-
лоногих попадается все меньше, чем не-
сколько лет назад, когда молодежь (от 
среднего школьного возраста до млад-
шего родительского) себя не щадила 
массово. Хоть тресни (от мороза) — ца-
рили подвернутые джинсы и поддернутые 
штанишки-слаксы с короткими носками 
(или отсутствием оных).

Ныне то ли носки в горошек или в 
«арбузик» актуальнее, чем розовая при-
шкваренность обмороженных лодыжек, то 
ли простужаться в коронавирусную пору 
стало себе дороже. Возможно, многие из 
модников уже научены опытом, не только 
напростужавшись, но и прочувствовав 
последствия обморожений и хронических 
переохлаждений. Морозить суставы и со-
суды зиму напролет — это, конечно, не так 
рискованно, как девичьи зимние прогулки 
с голой талией, но тоже не полезно.

Однако говорить о конце «носочного 
мини» пока не приходится. Да на то и су-
ществует мода, чтобы покоя не ведали ни 
сами модники, ни любители перемывать 
им продрогшие кости.

На вопрос, чем характеризуется со-
временная «уличная» мода (и чем раздра-
жает), ответить можно так: псевдоспор-
тивностью и глумлением над классикой.

Спортивная одежда вроде бы тем 
отличается от праздничной, служебной, 
повседневной, что должна быть «ловчее», 
удобнее — в смысле что свободы дви-
жений, что погоды. Но ничего такого не 
скажешь ни о всесезонных балахонах, ни 
о зимних кроссовках — белых и клоунски 
громадных, будто им из года в год вкалы-
вают всё больше гормона роста.

Есть еще нюанс. В нынешнем пони-
мании спортивная одежда — это одежда 
для рывка, не стесняющая движений, но 
не приспособленная для повседневной 
жизни человека социального. Она часто 
неудобна, к примеру, нехваткой надежных 
карманов, чтобы проводить в ней целый 
день вне дома, тем более на людях.

Однако назначение одежды — не толь-
ко защищать от холода и хранить под хо-
зяйской рукою ключи и бумажник. Вроде 
бы понятнее некуда, что костюм еще и 
маркирует владельца социально: «Я — 
такой-то». Но и напротив — одежда, коли 
не предписана точно, позволяет владельцу 
отделывать свой образ и менять его (даже 
если свобода выбора сводится к мелким 
деталям): «Я — тот, кем я хочу быть, даже 
с начальником и с коллегами, которые 
знают меня как облупленного».

При должной фантазии это работает 
и с вечерним костюмом, и со спецовкой. 
Вспомним картины советских художников, 
представляющие работниц-строительниц, 
красота которых подчеркнута лишь каким-
нибудь платочком и только ярче светится 
от цементно-серого фона роб. И наоборот: 
отсутствие фантазии, вкуса, внимания 
к себе, умения носить одежду придаст 
любой добротной вещи эффект, обратный 
задуманному. К примеру, ярко-синие муж-
ские костюмы стали несколько лет назад 
настолько массовой, избитой, безликой 
модой, что впору одевать каких-нибудь 
оперативных работников в вырвиглазный 
оттенок синего navy blue для растворения 
в толпе.

Но костюм должен еще и мобилизо-
вывать владельца, и давать ему психоло-
гическую защиту: «Это не мое тело, это 
моя оболочка». Все время быть полностью 
разоблаченным неловко и атлету. Костюм 
— это социальный экзоскелет.

Спортивный костюм позволяет чув-
ствовать себя почти голым, но при этом 
быть прикрытым и согретым. Пробежался, 
выжал вес — переоделся. Постоянно в 
спортивном удобно разве что лежать на 
диване. А вот все время ходить в обтяжку 
(или, наоборот, в каком-нибудь мешкова-
том «худи оверсайз») — либо постоянный 
демобилизующий расслабон, либо доба-
вочный стресс. Мы мало его осознаём? 
Ну так и «голоногие» или любительницы 
сверкать среди сугробов голым животом 
плохо понимают, что переохлаждаются.

Безусловно, человеку дельному и при 
месте весь этот, как модно выражаться, 
«стиль casual» не помеха, а кому-то, воз-
можно, так и вправду удобнее. Гении, да 
и просто классные специалисты всегда 
слывут оригиналами. Но если сравнивать 

общество, где норма — хотя бы пиджаки и 
пальто, с обществом, где сегодня в одном 
и том же прикиде чинят машину, собирают 
грибы, «сполняют службу» и празднуют, 
обнаружится, что из второго исчезает 
какой-то стержень. Это заметно по за-
падным культурам — если еще в середине 
ХХ века шпана играла в джентльменов, то 
сегодня джентльмены играют в шпану. Что 
уж говорить о нашем обществе, пережив-
шем несколько волн денобилизации («У нас 
господ нет, шляпа!») и готовом и дальше 
«следовать прогрессивным трендам»…

Вероятно, до права сидеть на работе в 
свитере (что, на мой взгляд, неудобно) пра-
вильнее было бы дослуживаться. Школь-
никам точно не помешает форма (только 
большой ошибкой в СССР 70–80-х было 
шить ее по образцу затрапезных милицио-
нерских курток без пол и не предусмотреть 
иного галстука, кроме пионерского). Еще 
в большей мере форменный костюм (или 
предписанный дресс-код) пошел бы на 
пользу студентам: «Мы тут занимаемся 
социально ответственным делом и ста-
новимся уважаемыми людьми, а не игра-
ем в люмпенов всех времен и народов». 
(«Люмпен» — как известно, это «тряпье», 
«обноски»).

Здесь-то на пути попыток вернуться к 
классике стоит еще одна модная тенден-
ция — окарикатуривание.

Вот вернулись в моду галстуки-
бабочки (в невиданном ассортименте и 
при доступности сведений о разнообра-
зии фасонов) — так давайте носить их с 
драными джинсами! Сделаем из атрибута 
«господина по своей надобности» метку 
дурачащегося подростка!

В моду возвращаются костюмы-
тройки — давайте до предела заузим и 
поддернем штанины и заодно рукава! Так, 
что даже модники 60-х сказали бы, что 
это перебор. И заодно из жилета сделаем 
какой-то мужской бюстгальтер, чтоб из-
под него торчали не только пряжка, но и 
пузо. Ну так прикольно же! Не в смысле 
«занятно», а именно в смысле «смешно». 
Мужской костюм превращается в клоун-
ский — неудобный и несолидный.

Сохраняется, конечно, и та мода, 
что подпадает под официальные дресс-
коды, — деловая. Но она мало пригодна 
для повседневной жизни даже деловых 
людей и чиновников. Зачастую это слу-
чай, когда костюм носить неудобно без 
соответствующего автомобиля. Но даже 
обладатель дорогой машины стремится 
снять пиджак. И, признаемся, такая мода 
весьма уныла.

Притом европейский мужской костюм-
тройка, возникший еще в «глобальное по-
холодание» XVII века, — едва ли не самое 
практичное изобретение человечества в 
этой области. А все большая стойкость 
материалов, дешевизна изготовления, 
простота глажки и чистки должны бы сде-
лать всеобщими удобство и свободу са-
мовыражения, что в начале ХХ века были 
достоянием социальных верхов.

Однако взамен простого человека 
в мятых брюках мы получили опростив-
шегося человека в спортивных штанах. 
Образцами же стиля вместо «богатых и 
знаменитых» прошлого стали шоумены, 
изображающие то тонконогих безносоч-
ных элоев из «Машины времени» Герберта 
Уэллса, то дикобразов-лесопильщиков. 
(Между прочим, американцам, которые 
в немалой мере повинны в социальном 
отвержении классического мужского ко-
стюма, удалось продать миру то, что в 
самой Америке считалось духом самых 
медвежьих углов!)

Что можно поделать с этим раздраем 
и унынием? Вспомнить хотя бы, что «спор-
тивным костюмом» поначалу, на исходе 
XIX века, именовалась просто тройка с 
коротким пиджаком, вся из одного куска 
какой-нибудь некапризной ткани. В таком 
удобно прогуляться на природе, проехать-
ся на велосипеде. И напротив — что при-
личным в те времена считался костюм, 
составленный из предметов непремен-
но разных цветов и фактур. Что человек 
без головного убора смотрелся на улице 
странно: «Никак что случилось? Ограбили, 
пьян, помешан?» И если при летней одежде 
шляпа или кепка могут быть обузой, то уж 
осенью точно не помешают.

Стоит почитать, поразглядывать кар-
тинки, понять и распробовать забытое ста-
рое. Возможно, читатель тогда согласится 
со мною, что пиджак носить без жилета 
неловко, иначе как летом, и что галстук 
— это удобство и свобода. В отличие от 
свитера. А с голыми ногами пускай ходят 
девушки. Когда тепло.

СПАСТИ ГОЛОНОГИХ
Костюм в современном мире играет роль 
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Станция метро «Лесопарковая», от кото-
рой идет автобус-экспресс МЦ1, еще недавно 
была почти пустырем вблизи МКАД. Сейчас 
здесь уже выросло несколько жилых домов, в их 
первых этажах по современному московскому 
стандарту — магазины и кафе. Очень кстати: 
здесь тысячи людей ежедневно пересажива-
ются из метро на автобус, идущий до места 
назначения больше часа без остановок. Так 
что место, где можно выпить кофе, совершенно 
не лишнее. 

В самих автобусах в разгар утреннего 
«пика» уже не такая давка, как год или два 
назад: и машин на линии стало побольше, и 
работу самого МФЦ по вопросам миграции 
улучшили. Так что стоящих пассажиров со-
всем немного, и это кстати: дорога не ближняя. 
Пассажиры, едущие в «Сахарово» оформлять 
документы (разрешение на временное пре-
бывание и другие), рассказывают: и там все 
стало намного уютнее и дружественнее, чем 
еще несколько лет назад. 

 Этот рейс особенный: каждый год в начале 
ноября столичный Департамент региональной 
безопасности и противодействия коррупции 
проводит «выездные консультации» в автобусах 
МЦ1. Почему именно здесь — все просто: это 
стопроцентное попадание в целевую аудито-
рию, поскольку автобус — экспресс, идущий 
только в миграционный центр и потому практи-
чески не перевозящий посторонних, не имею-
щих отношения к миграции, пассажиров. 

В ходе таких рейсов перед пассажирами 
выступают специалисты по миграционному 
документообороту, правозащитники, обще-
ственники; задача — объяснить тонкости по-
становки на учет и получения патента, а также 
объяснить неписаные правила поведения в 
городе. Именно эти два основных пункта важ-
нее всего для полноценной адаптации, пре-
вращения приезжих в настоящих москвичей. 
Знание юридических нюансов миграционного 
и трудового права позволяет не стать по слу-
чайности правонарушителями (что чревато 
в том числе депортацией) и защитить свои 
права; а понимание правил общежития замет-
но улучшает взаимоотношения с коренными 
жителями города. 

Три слова

Консультация организуется достаточно 
просто: в носовой части автобуса (на марш-
руте МЦ1 ходят сочлененные автобусы особо 

большой вместимости) оборудуется импро-
визированная сцена со звукоусилением, на 
которой сменяют друг друга выступающие. 
При этом помощники (всего в консультации 
участвует около шести человек) ходят по са-
лону, передавая пассажирам микрофон для 
вопросов и собирая заполняемые анкеты. 

Первое выступление — Хуснидина 

Абдулкасимова, руководителя Центра право-
вой защиты и социально-культурной адап-
тации мигрантов. Он говорит о простых, но 
важных для любого приезжего вещах: как 
работает система миграционного учета, 
какие документы можно оформить онлайн, 
а какие необходимо делать очно (первых с 
каждым годом все больше; вероятно, в этом 
и секрет непереполненных автобусов). О 
том, что мелкие правонарушения — вроде 
бы безобидные и почти не влекущие послед-
ствий для россиян — могут закончиться для 
иностранцев роковым образом. 

— Есть совершенно реальная история, 
— говорит Абдулкасимов. — Несколько лет 
назад девушка училась в российском вузе, 
ей оставалось лишь написать и защитить 
диплом. И внезапно она получает админи-
стративный протокол за переход улицы в 
неположенном месте. Это мелочь, но вскоре 
происходит и второе несчастье: она получает 

штраф за курение в общественном месте. 
Поскольку это второе административное 
правонарушение, ее депортируют из Рос-
сии, она не может вернуться и завершить 
высшее образование. Большая беда для 
нее и семьи, все ей сочувствуют, но сделать 
ничего нельзя. Вывод, друзья: нужна двойная 
осторожность, чтобы не лишиться всего «на 
ровном месте». 

Следующий выступающий — право-
защитник, консультант по миграционным 
вопросам Дилшод Туйчиев. Его тема — тру-
довое право: за десять минут он понятно и 
просто — почти как на профсоюзном митин-
ге! — объясняет пассажирам, что социаль-
ный пакет, в том числе для иностранцев, в 
российском Трудовом кодексе весьма зна-
чительный. Если только оформлять трудовые 
отношения легально. Что обман со стороны 
руководства, дискриминацию есть где обжа-
ловать (прежде всего в трудовой инспекции). 
Что государство — не враг, а друг, в том числе 
для трудового мигранта, намеренного честно 
работать и получать «белую» зарплату. 

После его выступления «зал», то есть 
салон автобуса, шумит. Задают вопросы, 
спорят — в общем, пассажиры проявляют 
воодушевление. Поэтому третий выступаю-
щий, Алхан Тагиев, представитель ОПОП, 
успокаивает публику и рассказывает заодно 
о том, как себя вести, чтобы не конфликто-
вать с «обычными» москвичами. Тем более 
правила-то простые: «Ведите себя так, как 
будто ваши отцы и старшие братья здесь и 
смотрят на вас». Старо как мир — но ведь 
работает, и если бы все вели себя так, земля 
была бы куда более симпатичным местом 
для жизни. 

Проходит еще минут пятнадцать — и вот 
они, ворота МФЦ «Сахарово». Здесь тоже нет 
толп, характерных для прежних времен, и 
вышедшие из автобуса пассажиры благопо-
лучно направляются к проходной. А выступа-
ющие готовятся к следующей консультации, 
уже по дороге к «Лесопарковой». 

Выросшая «дружелюбность» МФЦ в 
Сахарове уже получила свое отражение в 
социологических опросах: по данным прави-
тельства Москвы, каждый второй (56%) зна-
ет, что может обратиться для защиты своих 
прав в этот МФЦ. Кстати, и превалирующее 
большинство москвичей (66–91%) считает, 
что городские власти должны оказывать 
помощь трудовым мигрантам. 

24 часа в сутки
Такие выездные консультации депар-

тамент проводит, как уже говорилось, не-
сколько раз в год. Но это не значит, что в 
остальные дни приехавших в Москву ино-
странцев оставляют на произвол судьбы. 
Так, ежедневно с 8 до 20 часов работает 
бесплатная городская «горячая линия» 
для трудовых мигрантов 8-495-539-25-20 
под названием «Информационный центр 
помощи трудовым мигрантам». На линии 
работают операторы со знанием узбекско-
го, киргизского, таджикского и азербайд-
жанского языков. Специалисты кол-центра 
могут ответить на вопросы (типовых — бо-
лее 200), возникающие у приезжающих 
из Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Молдавии, Таджи-
кистана, Узбекистана, Украины. Информа-
ции, полученной на этой «горячей линии», 
можно верить безоговорочно: все ответы 
специалистов выверены, согласованы с 
миграционным управлением ГУ МВД России 
по г. Москве. 

Обратиться с вопросом к миграцион-
ным специалистам Москвы можно и другими 
способами. Так, работает система приема 
электронных обращений от иностранных 
граждан: info@ic-migrant.ru. А недавно вве-
ден в действие чат-бот (роботизированный 
помощник) для трудовых мигрантов на рус-
ском, узбекском, киргизском, таджикском, 
азербайджанском и молдавском языках. Его 
можно найти на сайте https://migrant-msk.
ru/ и в мессенджере Телеграм по адресу 
https://t.me/MSK_MIGRANT_BOT.

По данным проведенных недавно в 
Москве социологических опросов, самым 
востребованным, с точки зрения москвичей, 
видом обучения для мигрантов должны быть 
«уроки» поведения и русского языка, а также 
оказание правовой и информационной под-
держки (≈90%). Именно этим и занимаются 
сейчас городские власти — причем доста-
точно успешно: 43% москвичей, по данным 
этих же опросов, удовлетворены деятель-
ностью городских властей по предотвра-
щению и профилактике конфликтов между 
мигрантами и коренным населением. Ведь 
мегаполис — структура по определению 
многонациональная, а значит, такие кон-
сультации никогда не будут лишними. 

Юрий СУХАНОВ.

«Из хребта 
варю суп»

Москвичке Валентине Николаевне 75 лет, 
замужем была два раза, но семейная жизнь не 
сложилась и детьми она не обзавелась. Всю 
жизнь живет одна, в однокомнатной коопера-
тивной квартире в районе Марьино, которую 
купила сама еще в советское время: «Больше 
40 лет я проработала в банке. Начинала с 
простого специалиста, но благодаря, скорее 
всего, своему упорству дослужилась до ком-
мерческого директора. Силы мне позволяли 
и дальше работать, даже после выхода на 
пенсию. Но я решила пожить для себя и ушла 
на заслуженный отдых». 

По ее словам, одинокая жизнь в четырех 
стенах совершенно не угнетает: «Замужние 
барышни, приходя после работы, бегут к пли-
те, чтобы приготовить ужин своим родным. 
Меня же никогда не прельщала такого рода 
хозяйственная деятельность. После работы 
я всегда отдыхала, делала, что хотела. В свое 
время объездила все курорты Советского Со-
юза. И даже несколько раз была за границей на 
море. Жизнь на пенсии меня вроде устраивает. 
Правда, ремонта в квартире не было уже лет 
15. И не планирую, хотя кое-какие накопления 
есть. И дачей я не обзавелась. Да и зачем? Это 
тоже своего рода дополнительная ноша. Мне 
хватает прогулок в парке возле дома».

Москвичка на свою пенсию не жалуется. 
Получает она от государства ежемесячно 
около 30 000 рублей. Свою пенсию Валентина 
Николаевна делит на три части: на ЖКХ, на 
еду и на все остальное.

На «коммуналку» уходит примерно 3 ты-
сячи рублей, с учетом льгот для пенсионеров. 
На продукты наша героиня тратит около 2000 
рублей в неделю: «В магазины стараюсь ходить 
до часа дня, как раз во время «счастливых» 
часов для пенсионеров». Мясо и рыбу пенсио-
нерка покупает только по скидке: «Говядина и 
баранина стоят очень дорого. Позволяю себе 
такую роскошь редко. Где-то пару раз в 2 не-
дели. В основном беру курицу. Предпочитаю 
домашнюю, уже разделанную. И выходит не 
так дорого — за 1 кг ножек и крылышек отдаю 
около 180 рублей. Из хребта варю суп. Осенью 
делаю заготовки на зиму: замораживаю поми-
доры, болгарский перец, цветную капусту».

К различным полуфабрикатам пенсио-
нерка относится скептически, считая эту еду 
вредной. Крупы, лапшу и другие продукты 
покупает по акциям. «Не отказываю себе во 
фруктах. Беру только те, что в данный момент 
стоят недорого. Например, яблоки, бананы, 
виноград, апельсины. Когда скидок нет, при-
ходится покупать штучно — 3 мандаринки или 
2 яблока. Раз в месяц стараюсь себя баловать 
хорошей рыбой. Очень нравится палтус. Он 
стоит не так дорого — примерно 700 рублей за 
1 кг. На Новый год, 8 Марта и свой день рожде-
ния позволяю себе баночку красной икры (160 
граммов — 800 рублей) и сухофрукты».

Стандартная продуктовая корзина 
Валентины Николаевны на неделю вы-
глядит следующим образом:

 белый хлеб — 40 рублей;
  тушка цыпленка-бройлера, 
1 кг — 210 рублей;
 1 кг репчатого лука — 25 рублей;
 1 кг моркови — 20 рублей;
 1 кг картофеля — 15 рублей;
 1 кочан капусты — 25 рублей за 1 кг;
 1 кг огурцов — 60 рублей;
 1 кг помидоров — 250 рублей;
 1 кг болгарского перца — 80 рублей;
 3–4 яблока — в среднем 40 рублей;
  500 граммов палтуса — 
около 300 рублей;
  пачка пельменей (700 граммов) — 
260 рублей;
  пачка творога (9% жирности) — 
110 рублей;
 кефир — 70 рублей;
 сыр (нарезка, 125 граммов) — 165 рублей;
  колбаса (нарезка, 100 граммов) — 
130 рублей;
  шоколадные конфеты (упаковка, 
200 граммов) — 200 рублей.

Итого: 2000 рублей.

С каждой пенсии 
Валентина Николаевна 
пополняет запас круп, 
консервов, раститель-
ного масла, чистящих и 
моющих средств. Большая 
упаковка стирального по-
рошка — 3 килограмма — 
москвичке обходится в 400 
рублей. Этого количества ей хватает на 
полгода. Остальные покупки опустоша-
ют карман пенсионерки на 1500–1700 
рублей. 

 1 кг риса — 80 рублей;
  крупа перловая, 800 граммов — 
80 рублей;
 пачка гороха, 500 граммов — 85 рублей;
  стеклянная баночка шпрот, 
270 граммов — 200 рублей;
  банка тушенки (говядина), 
338 граммов — 200 рублей
  бутылка подсолнечного масла, 
1 л — 80 рублей;
 1 кг сахара-песка — 65 рублей;
 гречка, 800 граммов — 70 рублей; 
  макароны (450 граммов) — 50 рублей 
(предпочтение рожкам и спагетти) 
  пачка геркулеса (для приготовления 
каши), 500 граммов — 70 рублей;
  турецкое мыло — 150 рублей за 100 
граммов;
 ватные палочки — 115 рублей за 300 штук;
 3 кг стирального порошка — 400 рублей;
 1 кг соли — 15 рублей.

Итого: 1660 рублей.

На одежду пенсионерка практически не 
тратится, за исключением джинсов, блузок, 
пальто раз в сезон, обуви: «Я объективно оце-
ниваю свой возраст. И понимаю, что покупать 
каждую неделю новые вещи не имеет никакого 
смысла. Одежду в основном покупаю в секонд-
хенде. Учитывая, что там вещи продаются на 
вес — за 1 кг, то получается не очень накладно 

для моего кармана. К 
тому же там встречается в до-

статочном количестве много новых вещей. 
Периодически езжу за одеждой в секонды в 
другие районы, благо проезд на обществен-
ном транспорте бесплатный».

Культурная программа в жизни Валентины 
Николаевны тоже имеется. Билеты в театр она 
приобретает исключительно по акции — по 
300–400 рублей. Музеи посещает бесплатно 
— спасибо пенсионному удостоверению. 

Не забывает пожилая москвичка и о сво-
ем внешнем виде: «Стрижку раз в месяц в 
ближайшей парикмахерской я себе все-таки 
позволяю. Стригусь по льготной цене для 
пенсионеров — за 200 рублей. Средства по 
уходу за собой покупаю в разных магазинах, на 
это трачу около 800 рублей в месяц. Шампунь 
беру отечественного производителя — 430 
мл за 250 рублей. Крем для лица — только 
белорусский. Обходится он мне в среднем 
в 200 рублей за баночку. Крем для рук и ног 
— корейский. За 2 упаковки отдаю около 300 
рублей».

После выхода на пенсию, по признанию 
Валентины Николаевны, она пристрастилась к 
еженедельным походам по субботам в баню — 
500 рублей в месяц. И увлеклась рукоделием: 
на покупку материалов ежемесячно уходит 
еще 500 рублей.

За спиной у москвички спортивное лю-
бительское прошлое — лыжи. Поэтому о ле-
карствах она практически не думает: «Необ-
ходимые медикаменты по мелочи: таблетки 
от головы, йод, спирт, желудочно-кишечные 
препараты — конечно, держу дома, но захожу 
в аптеку далеко не каждый месяц».

Валентина Николаевна имеет даже свой 
неприкосновенный запас — откладывает еже-
месячно на карту более 1000 рублей, которые 

государство возвращает ей в качестве компен-
сации за «коммуналку» (так как ей положена 
субсидия). Эти деньги она тратит на непред-
виденные расходы.

«Наступление пенсионного возраста име-
ет и положительные моменты, и этот период 
жизни может быть в радость, если научиться 
корректировать свой образ жизни, свои по-
требности, найти себе увлечение. В любой 
ситуации необходимо сохранять душевное 
равновесие. И уметь жить по доходам», — 
говорит Валентина Николаевна.

«Воду после стирки 
оставляю для смывания 
в туалете»
Совсем по-другому обстоят дела у оди-

ноких пенсионеров из других российских ре-
гионов. Надежда Павловна из Иванова всю 
жизнь проработала медсестрой, после выхода 
на пенсию в 70 лет вынуждена жить на 15 000 
рублей в месяц. «Не понимаю, почему у меня 
такая мизерная сумма. Была несколько раз в 
Пенсионном фонде, мне сказали, что докумен-
ты с некоторых мест работы утеряны, поэтому 
была назначена минималка».

Первое правило для нее — строго ограни-
ченное количество денег в кошельке. Бывают 
дни, когда пенсионерка может позволить себе 
только суповой говяжий набор, самую дешевую 
колбасу и белый хлеб. «Даже при наличии льгот 
легче жить не стало. Цены на продукты растут 
с космической скоростью. У нас такая богатая 
на ресурсы страна, и пенсии должны быть ми-
нимум в 2 раза больше в соответствии с ценами 
на еду и «коммуналку». Я не живу, а просто вы-
живаю», — сетует Надежда Павловна. 

Продукты — самая большая статья рас-
ходов ивановской пенсионерки. И здесь она 
экономит по полной программе.

Сумма расходов на месяц:
 продукты: 3000 рублей в месяц
 ЖКХ: 2700 рублей с учетом льгот для 

пенсионеров
 транспорт: бесплатный проезд 

лекарства: 1500–2500 рублей 
После получения пенсии 2–3 тысячи 

рублей сразу улетают на оплату комму-
нальных услуг. И в этот же день Надежда 

Павловна со списком продуктов идет заку-
паться едой. «Хожу за продуктами в ближайшие 
от дома магазины. Не вижу смысла бегать и 
искать копеечные цены. Пакеты в магазинах 
не покупаю. Все свое ношу с собой. Пакеты не 
выбрасываю, стираю. Раньше молочную про-
дукцию, овощи и фрукты покупала на рынке. 
Теперь нет желания тратить свои нервы на 
торги на рынке. Не тот возраст уже». 

Месячная продуктовая корзина у 
пенсионерки состоит из следующих 
позиций:

 1 кг гречки — 75 рублей;
 2 кг курицы — почти 350 рублей;
 1 кг риса — 60 рублей;
 1 кг сахара-песка — 65 рублей;
 1 упаковка куриной печени — 150 рублей;
  вареная колбаса, 500 граммов — 
160 рублей;
 1 кг лука — 25 рублей;
 1 кг моркови — 20 рублей;
 1 кг картофеля — 15 рублей;
 1 кочан капусты — 25 рублей за 1 кг;
 1 кг огурцов — 60 рублей;
 1 кг болгарского перца — 80 рублей;
 1 кг яблок — 60 рублей;
 Бананы, 5 штук — 70 рублей;
  3 упаковки макаронных изделий — 
150 рублей;
 1 л растительного масла — 100 рублей;
 400 граммов сыра — 200 рублей;
  500 граммов докторской колбасы — 
около 300 рублей;
 1 пачка сливочного масла — 190 рублей;
  1 л нерафинированного растительного 
масла — 100 рублей;
 2 десятка яиц — 120 рублей. 

Итого: 2275 рублей. 

Завтракает ивановская пенсионерка по 
классике: чай, вареное яйцо, бутерброд, че-
рез день варит кашу на воде: «Молоко очень 

дорого покупать. За 1 л просят 80 рублей. Куда 
это годится?! Как-то решила не экономить и 
купила молоко. На третий день оно прокисло. 
Не буду же я выбрасывать. Молоко пошло на 
блины. На обед готовлю что-нибудь простое: 
суп-лапшу, рассольник, щи — дешево и серди-
то. Второе блюдо — уже ужин. Гречка с куриной 
печенью, жареная картошка, либо отвариваю 
курицу и макароны. Вполне сносная еда по-
лучается. Обед и ужин готовлю сразу на 2–3 
дня. Черствый хлеб не выбрасываю. Делаю 
сухарики».

По четвергам наша героиня устраивает 
себе так называемые разгрузочные дни. Утром 
— гречка с черным хлебом и чай, днем — кефир 
и 1 яйцо. Вечером — стакан кефира и творог. 
Летом Надежде Ивановне помогают отзыв-
чивые соседи — привозят овощи со своего 
дачного участка. В остальном она рассчитывает 
только на себя. 

Об экономии в быту нашей героине рас-
сказывать стыдно. «Стиральный порошок по-
купаю самый дешевый — 40 рублей за упа-
ковку, — говорит она. — Воду после стирки 
не выливаю, оставлю для смывания в туалете. 
Зубную пасту беру тоже самую дешевую — 30 
рублей за упаковку. Через день из-за экономии 
чищу зубы зубным порошком. Несмотря на 
небольшие льготы на услуги ЖКХ, периоди-
чески я моюсь при свечке. Туалетную бумагу 
использую тоже самую дешевую. Также в ход 
идут бесплатные газеты. Если их немного по-
мять, то в самый раз». 

Здоровье жительницу Иванова не осо-
бо беспокоит. Но если лекарства все-таки 
требуются, то она выбирает вместо реко-
мендованных дорогих импортных дешевые 
аналоги отечественного производства:

  препарат от гипертонии, 
1 упаковка — 250 рублей;
  на случай простуды 
упаковка антибиотиков — 180 рублей;
  препарат от болей в суставах, 1 упаковка — 
120 рублей.

Итого: 550 рублей.

«700 рублей кладу в кошелек на незапла-
нированные расходы, а 1000 рублей убираю 
на черный день», — раскрывает пенсионерка 
секреты своего «неприкосновенного запаса». 
— Можно и эти несчастные деньги тут же потра-
тить, но я держусь. Об одежде я вообще молчу. 
Донашиваю, что есть. Мы, жители не самых 
богатых регионов, перебиваемся практически 
с хлеба на воду и экономим 1700 рублей. Смеш-
но, но даже эти копейки лично мне помогают 
выжить. Ничего, держусь пока».

7 способов найти 
дополнительные ресурсы 
для пенсионеров
При ограниченном бюджете главным по-

мощником человеку становится грамотное 
планирование расходов, а также знание своих 
прав на льготы. Такой вывод можно сделать из 
советов, которые дали опрошенные «МК» экс-
перты. Десять ключевых рекомендаций по улуч-
шению финансового положения людей с сильно 
ограниченными доходами выглядят так: 

Планирование. Оно позволит выделить 
группу платежей, которые носят постоянный 
и обязательный характер. «Особенно важно 
планировать расходы на сезонные товары, 
— отмечает профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Александр Сафо-
нов. — Сезонность позволяет экономить: цены 
на весенние товары будут самыми низкими в 
конце весны или начале лета. А зимние вещи 
выгоднее покупать в начале весны». Если нет 

срочной необходимости в покупке сезонного 
товара, лучше дождаться окончания сезона и 
получить выгоду. 

Все виды акций. При ограниченных до-
ходах необходимо выбирать те магазины, где 
дешевле, стараться покупать товары по акции, 
использовать скидочные карты постоянных 
покупателей и любые другие программы лояль-
ности, экономящие деньги. Как правило, более 
доступные по цене товары распродаются в 
сетевых крупных супермаркетах. «Кроме того, 
там есть скидки для товаров с истекающим 
сроком годности, бывают целевые распрода-
жи», — подчеркнул Сафонов. Если вы перио-
дически совершаете покупки одного и того же 
товара, то постарайтесь получить скидочную 
карточку: кешбэк (возврат части стоимости 
на карту) или накопленная скидка — это тоже 
форма экономии. 

Ресурс интернет-магазинов. Если есть 
возможность, то можно воспользоваться и 
онлайн-сервисами по продаже товаров, где 
цена может быть ниже на 10–20% по сравнению 
с магазинами. Особенно это актуально при 
выборе одежды, посуды или каких-то других 
вещей долгосрочного пользования. Конечно, 
когда речь идет о пенсионерах, то важно, чтобы 
кто-то из знакомых — соседи, социальные 
работники или родственники — помог разо-
браться в том, как сделать заказ, но в целом 
это несложно. А затем можно будет выбирать 
вещь, прицениваться, примерять, а после этого 
найти ее аналог в онлайн-магазине и купить 
уже со скидкой. 

Лечение и траты на лекарства. «Узнайте 
в поликлинике, социальном фонде, отделе соц-
защиты населения, какие бесплатные медицин-
ские процедуры вы сможете пройти, — советует 
доцент экономического факультета РУДН Сер-
гей Зайнуллин. — Например, ежегодная про-
грамма диспансеризации — бесплатная. При 
назначении лекарств попробуйте обсудить с 
врачом, какие их аналоги можно купить дешев-
ле». Как правило, лекарства разных брендов с 
одним и тем же действующим веществом могут 
существенно отличаться по цене.

Льготы. Зайдите в ближайший МФЦ и про-
консультируйтесь о положенных вам льготах. 
Это может быть бесплатный проезд, налоговые 
льготы, льготные тарифы на ЖКХ. «Программы 
социальной поддержки пенсионеров очень 
сильно отличаются в регионах, — говорит 
экономист Андрей Гиринский. — Например, 
правительство Москвы за счет средств го-
родского бюджета перечисляет пенсионерам 
ежемесячную компенсационную выплату, если 
пенсия меньше стандартной пенсии в столи-
це. Она определяется отделами соцзащиты. 
Есть и частичная компенсационная выплата на 
возмещение расходов на капремонт до 50%». 
Во многих регионах есть местные надбавки 
к пенсии или дополнительные выплаты для 
ветеранов военных действий или труда. 

Увеличение дохода. Можно постараться 
увеличить свой доход, исходя из имеющихся 
ресурсов. «Это может быть и заброшенный 
гараж или квартира, или автомобиль, кото-
рыми вы не пользуетесь, — говорит доцент 
кафедры финансов устойчивого развития РЭУ 
имени Плеханова Ольга Романченко. — Все 
эти объекты можно или продать, или сдавать в 
аренду, приложив минимум усилий для поиска 
арендаторов. Также можно монетизировать 
любимое хобби. Знакомые женщины пенси-
онного возраста пишут картины маслом или 
вышивают картины бисером и участвуют в 
выставках-продажах, различных ярмарках, 
тем самым обеспечивают себя дополнитель-
ным доходом».

Помощь благотворительных органи-
заций. Если сил и здоровья нет, то можно 
обратиться в благотворительные фонды или 
волонтерские организации, которые имеются 
в каждом регионе, с просьбой помочь. Во-
лонтерское движение сегодня активно под-
держивается государством. «Существуют в 
крупных городах такие фонды, в которых могут 
и накормить пенсионера, и собрать для него 
продуктовую корзину, лекарства и прочее», — 
указала Романенко. В эти организации можно 
обратиться за поддержкой единожды или по-
просить их помогать на регулярной основе. 

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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О жизни в Москве 
мигрантов 
консультируют прямо 
в автобусах

В разных отраслях экономики Москвы 
работают многие сотни тысяч ино-
странных граждан — главным образом 
из бывших республик СССР. Поэтому 
вопрос первостепенной важности 
— адаптация трудовых мигрантов к 
жизни в условиях крупнейшего совре-
менного мегаполиса, которым стала 
за последние десятилетия столица 
России. На эту задачу непрерывно 
работают многие городские сервисы, 
а несколько раз в год в автобусах МЦ1, 
идущих в миграционный МФЦ «Сахаро-
во», проходят выездные консультации 
по насущным вопросам. 
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Война в секторе Газа с самого начала 
вызывает опасения, что может пере-
расти в более широкий конфликт ре-
гионального, а то и глобального харак-
тера. И одним из оснований для таких 
прогнозов стало участие в противо-
стоянии боевиков-хуситов, которые из 
далекого Йемена запускают в сторо-
ну Израиля баллистические ракеты и 
беспилотники.

✭✭✭
Йеменские хуситы заявили, что запустили 

«большое количество» баллистических ракет 
и беспилотников по Израилю. Со своей сто-
роны, израильские военные сообщили, что 
уничтожили неопознанную «воздушную цель» 
и перехватили ракету класса «земля–земля» 
над Красным морем.

«Никакой угрозы или риска для граж-
данского населения не было», — заявили 
израильские военные. Однако из-за инци-
дента взвыли сирены воздушной тревоги на 
популярном туристическом курорте Эйлат на 
Красном море и заставили жителей бежать в 
поисках убежища.

Отдельно израильские военные заявили, 
что впервые с начала войны с ХАМАС 7 октября 
они применили систему противовоздушной 
обороны Arrow для перехвата ракеты класса 
«земля–земля», выпущенной в направлении их 
территории в Красном море. Использование 
системы ПВО Arrow, которая предназначена 
для перехвата высотных ракет, указывает на то, 
что хуситы использовали более совершенную 
ракету большой дальности при попытке на-
падения, обращает внимание CNN.

Как отмечает канал Al Jazeera, йеменские 
повстанцы предупредили о новых атаках про-
тив Израиля в будущем. Бригадный генерал 
Яхья Сари, представитель вооруженных сил 
хуситов, заявил, что эта операция стала третьей 
по счету, направленной против Израиля, и при-
грозил нанести новые удары «до тех пор, пока 
израильская агрессия не прекратится».

Ранее высокопоставленный предста-
витель хуситов сообщил информационному 
агентству AFP, что йеменская шиитская груп-
пировка направила беспилотники в сторону 
юга Израиля.

«Эти беспилотники принадлежат государ-
ству Йемен», — заявил Абдельазиз бен Хабтур, 
премьер-министр правительства хуситов.

Несмотря на то, что ущерб от запущенных 
ракет пока минимален, вовлеченность йемен-
ских боевиков в израильско-палестинское 
вооруженное противостояние вызывает у 
наблюдателей нескрываемую тревогу, по-
скольку все эти инциденты происходят на 
фоне роста региональной напряженности 
из-за войны в Газе.

«Это вызывает беспокойство у Израиля, 
потому что он уже вовлечен в конфликт с под-
держиваемой Ираном «Хезболлой» на сво-
ем северном фронте», — заявила репортер 
«Аль-Джазиры» Сара Хайрат из Восточного 
Иерусалима.

Еще 27 октября беспилотники вызвали 
взрывы в египетских городах Таба и Нувейба на 
Красном море, недалеко от израильской гра-
ницы. Министерство иностранных дел Израиля 
заявило, что это поддерживаемые Ираном 
хуситы запустили беспилотники и ракеты «с 
намерением нанести ущерб Израилю».

Инциденты произошли через два дня по-
сле того, как ХАМАС заявил, что запустил ракету 
в направлении Эйлата. Израильские военные 
заявили, что ракета упала в чистом поле.

А за несколько дней до того американские 
военные заявили, что корабль ВМС США в 
северной части Красного моря перехватил 
ракеты, выпущенные хуситами, которые по-
тенциально могли быть направлены в сторону 
Израиля.

Открытие йеменского фронта подвергает 
Израиль дальнейшим внешним атакам в то 
время, когда назревает тотальная конфрон-
тация с ливанским движением «Хезболла». 
Вступление хуситов в войну в Газе также мо-
жет напрямую вовлечь в конфликт арабские 
государства Персидского залива и США, по-
тенциально нарушив перемирие в Йемене, 
заключенное при посредничестве ООН.

✭✭✭
Говоря о йеменских бойцах-хуситах, не-

возможно обойти тему Ирана. Считается, что 
именно Тегеран поддерживает эти шиитские 
формирования, играющие огромную роль в 
гражданской войне в Йемене. Впрочем, су-
ществует мнение, согласно которому не стоит 
переоценивать иранское воздействие на про-
исходящие на юге Аравийского полуострова 
военно-политические процессы. Попросту 
говоря, до известных пределов хуситы готовы 
получать поддержку из Исламской Республики, 
но когда дело доходит до особенно чувстви-
тельных аспектов их деятельности, они дей-
ствуют сами, без особой оглядки на мнение 
Тегерана.

И как отмечает «Аль-Джазира», притом что 
Иран — заклятый враг Израиля, создавший, 
обучивший, организовавший, вооруживший ряд 
субгосударственных вооруженных группировок 

в Ближневосточном регионе (прежде всего 
речь о ливанской «Хезболле»), «большой во-
прос заключается в том, присоединится ли 
Иран — напрямую — к войне за Газу».

Хотя не стоит, конечно, недооценивать 
предупреждения Ирана о том, что война меж-
ду ХАМАС и Израилем может спровоцировать 
«открытие новых фронтов».

И то, что 19 октября эсминец ВМС США 
«Карни», дислоцированный в Красном море, 
перехватил и сбил не менее четырех крылатых 
ракет и 14 беспилотников, запущенных по 
Израилю из Йемена, как считается, проиран-
скими боевиками-хуситами, стало сигналом 
и для Тегерана.

Собственно, сама отправка на Ближний 
Восток двух американских ударных авианос-
ных групп была преподнесена как недвус-
мысленный угрожающий месседж Ирану 
и проиранским группам — от «Хезболлы» в 
Ливане до хуситов в Йемене. 

Действия хуситов в первую очередь служат 
их собственным интересам, а не интересам 
Ирана, уверены многие аналитики. В отличие 
от поддерживаемых Тегераном группировок 
в Ираке и Сирии, которые недавно атаковали 
оккупационные войска США в этих странах, 
хуситы не нападали на американских военных 
в регионе (например, на ближайшую к ним 
американскую базу в Джибути).

Но вернемся в Йемен к хуситам. Официаль-
ное название этого движения — «Ансар Алла» 
(«сторонники Бога»). Хуситами же их именуют 
по названию племени, из которого в основном 
происходит руководство исламистской военно-

политической организации, возникшей в йе-
менской провинции Саада в 1990-х годах.

Хуситы представляют интересы шиитов-
зейдитов (это одно из течений в исламе ши-
итского толка).

В свое время группировка возникла под 
руководством Хусейна Бадреддина аль-Хуси 
как оппозиция бывшему президенту Йемена 
Али Абдалле Салеху. Хуситы обвинили его в 
коррупции и раскритиковали за то, что он поль-
зуется поддержкой со стороны Саудовской 
Аравии и США. Еще двадцать лет назад лозунг 
хуситов звучал так: «Аллах акбар, смерть США, 
смерть Израилю, проклятие евреям и победа 
ислама».

После того как Хусейн Бадреддин аль-Хуси 
был убит в Сааде в 2004 году вместе с несколь-
кими своими охранниками йеменской армией, 
в Йемене вспыхнул хуситский мятеж. Себя 
сторонники движения представляли как борцов 
за экономическое развитие, прекращение по-
литической маргинализации шиитов-зейдитов, 
выступая заодно с критикой США, Израиля и 
«сговорившихся» с ними арабских стран.

В конце 2014 года хуситы восстановили 
свои отношения с бывшим президентом Али 
Абдаллой Салехом и с его помощью взяли 
под контроль столицу страны и большую часть 
севера Йемена.

С 2015 года хуситы боролись с интервен-
цией, организованной Саудовской Аравией в 
связи с гражданской войной в Йемене. Они 
неоднократно наносили ракетные удары и 
удары с беспилотников по саудовским го-
родам. К врагам группировки относится и 

«Исламское государство» (запрещенная в 
РФ террористическая организация). Теперь 
же хуситы решили вступить в войну против 
Израиля. Что же стоит за этим решением?

✭✭✭
Прежде всего еще раз вспомним лозунг 

хуситов двадцатилетней давности, где содер-
жался призыв к смерти Америки и Израиля. 
Так что с идеологической точки зрения вы-
пущенные в израильскую сторону ракеты и 
беспилотники — это не только выражение под-
держки палестинского народа, но и следование 
программным установкам движения.

«При первом анализе, — утверждает из-
дание The Conversation, — можно утверждать, 
что хуситы являются частью более широкого 
регионального альянса с Ираном. Таким об-
разом, нападение на Израиль можно рас-
сматривать как демонстрацию военного по-
тенциала и хуситов, и Ирана как местной, так 
и региональной аудитории. Действительно, 
некоторые аналитики утверждают, что при-
чина, по которой Тегеран снабдил хуситов 

ракетами большой дальности, заключалась 
в том, что они могли представлять угрозу как 
Израилю, так и сопернику Тегерана в регионе 
— Саудовской Аравии».

Впрочем, похоже, лидеры хуситов пре-
следуют и вполне прагматические (с их, есте-
ственно, точки зрения) цели. Дело в том, что 
на фоне приутихшей в Йемене гражданской 
войны под хуситским контролем находятся 
немалые части этой бедной арабской страны. 
И население потихоньку ропщет, так как, мягко 
говоря, не видит заметного улучшения своего 
социально-экономического положения.

А ропот можно заглушить, переключив 
внимание на внешнеполитическую повестку 
борьбы с Израилем. Тем более что запуски 
ракет и беспилотных летательных аппаратов 
обходятся хуситам относительно дешево, осо-
бенно учитывая выгоды, которые они могут 
получить от этой акции.

Считается, что в последние годы хуситы 
при содействии Ирана создали высокоточ-
ные управляемые ракеты, баллистические 
и крылатые ракеты, а также противокора-
бельные снаряды «за удивительно короткий 
промежуток времени», отмечает издание 
Amwaj. Однако неясно, продолжается ли это 
сотрудничество после заключения ирано-
саудовского соглашения о нормализации 
отношений еще в марте. Ведь сообщалось, что 
эта мирная сделка касалась сотрудничества 
Ирана в области обороны с хуситами.

Хотя может показаться, что хуситы дей-
ствуют как иранские «прокси», основной при-
чиной, по которой ополченцы предприняли 

антиизраильскую атаку, продолжает рас-
суждать The Conversation, могло быть стрем-
ление заручиться внутренней поддержкой: 
«Руководство хуситов, возможно, пытается 
представить группировку как доминирующую 
силу в Йемене, готовую бросить вызов Израи-
лю — стране, которая в целом непопулярна в 
арабском мире.

Такой подход помогает хуситам пере-
хитрить местных соперников и объединить 
йеменскую общественность вокруг дела осво-
бождения Палестины. Это также позволяет 
ополченцам занять уникальную позицию в ре-
гионе, отличая их от арабских правительств, 
которые до сих пор не желали предпринимать 
решительных действий против Израиля».

Но с точки зрения воздействия на кон-
фликт в Газе пускаемых из Йемена в сторону 
Израиля снарядов «выхлоп» невелик. Точнее, 
минимален.

По словам научного сотрудника Междуна-
родного института стратегических исследо-
ваний Фабиана Хинца, израильтяне обладают 
очень, очень хорошей защитой от тех типов 
систем вооружения, которыми располага-
ют хуситы: «В двух словах, их беспилотники 
довольно медленные; их крылатые ракеты 
быстрее, но все же довольно медленные по 
сравнению с другими системами; и их балли-
стические ракеты кажутся не очень точными. 
Кроме того, при том расстоянии, которое нуж-
но преодолеть, чтобы добраться до Израиля, 
просто очень трудно обойти существующие 
средства противовоздушной обороны».

К тому же, отмечают западные аналитики, 
у хуситов, вероятно, меньше баллистических 
ракет, чем у ливанской «Хезболлы» и ХАМАС, 
и реально у них мало шансов нанести боль-
шой ущерб Израилю. Более того, с учетом 
тлеющей гражданской войны в Йемене ра-
кеты им нужны самим. А с учетом того, что 
Йемен находится весьма далеко от Святой 
земли и не граничит с ней, угроза Израилю 
со стороны хуситов гораздо меньше, чем со 
стороны «Хезболлы» и ХАМАС, бойцы которых 
могут пересечь сухопутную границу, чтобы 
проникнуть в Израиль.

Правда, подчеркивает Фабиан Хинц, если 
с технической точки зрения Йемен — не самое 
подходящее место для нанесения ударов по 
Израилю, то это действительно отличное место 
для нападения на судоходство в Красном море. 
На этом фоне примечательно, что хуситы по-
лучили неожиданное и огромное количество 
противокорабельных ракет из Ирана.

Еще один не слишком выгодный момент 
для хуситов — неточность пускаемых ими ракет 
означает, что любая атака, нацеленная на Из-
раиль, также представляет опасность для таких 
стран, как Саудовская Аравия, Египет и Иорда-
ния, поскольку эти снаряды могут упасть на их 
территории и нанести материальный ущерб и 
вызвать человеческие жертвы. Ведь в египет-
ской Табе уже был «прилет» из Йемена.

Более того, некоторые эксперты указывают 
на то, что Израиль может даже получить по-
литическую выгоду от этих хуситских ракетных 
«гостинцев». Поскольку действия йеменских 
шиитских боевиков на Западе принято свя-
зывать с Ираном, их активность может под-
крепить аргументы «ястребов» в американском 
внешнеполитическом истеблишменте, которые 
подталкивают Вашингтон к более конфронта-
ционной позиции в отношении Ирана. Таковы 
уж реалии «большой игры», которая ведется 
на Ближнем Востоке...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

У нее неизлечимый диагноз: инвалид 
детства. Умственно отсталая. Олигофрения. 
Мама незадолго до родов упала на улице. 
Девочка родилась еще и косолапой, пере-
несла несколько операций. Отец долго болел 
душевно. Потом умер. А она осталась...

О знаменитом дяде Марке Исааковиче (у 
того с ее отцом общая мать и разные отцы. 
— Авт.) помнит мало: приходили в детстве в 
гости в какую-то красивую квартиру, где на 
стенах висели театральные и киноафиши.

Роль отца из «Братьев Карамазовых» 
сделала Марка Прудкина знаменитым. Дру-
гой, сказочный мир. Тогда Аллочке было 
пять лет.

Сейчас Алле Викторовне Прудкиной 
уже за семьдесят. И у нее не только нет 
красивой квартиры — вообще никакой. Она 
бездомная.

В детстве Аллочка вела дневник. Мама 
сделала невозможное, чтобы бедная боль-
ная девочка получила общее образование, 
чтобы не пропала в этой жизни. Но потом 
мамы не стало.

Из дневника Аллы Прудкиной: «С 1954 
года меня поставили на учет в психоневроло-
гический диспансер с диагнозом «умственно 
отсталая». С родителями у нас была ком-
мунальная квартира на улице 4-й Тверской-
Ямской, д. 24, кв. 21. Дом был постройки 1905 
года. Благодаря маме я окончила 8 классов 
в обычной средней школе. Поступила в шко-
лу художественных ремесел. Работала на 
фабрике художественной галантереи, где 
применяли труд инвалидов».

В 1994 году соседи решили разменять их 
общую коммуналку на отдельные квартиры. 
Прудкины меняться не хотели, так как жили 
в этом доме с 1929 года, но их уговорили. 
Новое жилье было на Мантулинской. Но долго 
радоваться Ревекке Захаровне не пришлось. 
В декабре 1998 года она случайно вылила 
на себя кастрюлю с геркулесовой кашей, 
от огня на плите загорелась одежда, и, не 
приходя в сознание, женщина скончалась от 

ожогов в больнице, оставив проблемную 
дочь совсем одну.

Из дневника: «Мы захоронили маму на 
Ваганьковском кладбище на 55-м участке 25 
декабря 1998 года. Себя я в этот момент от 
горя совсем не помнила».

Чтобы прийти в чувство после смерти 
единственного близкого человека, и без 

того инвалиду Алле Викторовне 
назначили сильные успо-
коительные и антидепрес-

санты. Нотариус посове-
товал ей переоформить 

квартиру на свое имя. А по-
том все пошло по накатанной 

«черной» схеме 90-х годов.
Начал названивать какой-

то человек, который убеждал 
беспомощную Прудкину, что 

якобы мама очень хотела про-
извести обмен их квартиры. На-

звался Олегом. «Я ему долго не 
верила. Но он звонил все чаще и 

чаще. Звонил почти каждый день. У 
меня была затуманена от лекарств 

голова, в конце концов я согласилась 
на его предложение», — продолжает 

Алла Викторовна.
«Олег» и еще несколько мужчин, 

якобы риелторов, отвезли одинокую 
женщину в квартиру на Лесной, кото-

рая вроде как ей причиталась после обмена. 
Показали сумку, полную долларов. Затем 
доставили к нотариусу, где она, ничего тол-
ком не сознавая, подписала документы. Но 
и это было еще не все — чтобы замести сле-
ды квартирного мошенничества, аферисты 

отправили Аллу Викторовну в деревню, где 
обитали такие же несчастные, как и она сама, 
инвалиды. Алкоголики, олигофрены, шизоф-
реники, бывшие москвичи, совершенно не 
защищенные государством и законом. 

Калужская область, поселок Сосенский. 
С собой Прудкиной выдали 1600 долларов — 
стоимость проданной маминой квартиры.

Домой в Москву Алла Викторовна воз-
вращалась долгих восемь лет...

Из дневника Прудкиной: «Весь поселок 
состоял из таких, как я. Ко мне приставили 
двух мужчин — «Бориса» и «Василия», дво-
юродного брата риелтора «Олега». Многие 
квартиры в Сосенском пустовали, и меня 
поселили в одну из таких». 

За годы своего заключения Прудкина за-
помнила каждого соседа, каждого товарища 
по несчастью. О них она тоже пишет в своей 
тетрадке.

Привезли пьяницу, женщину с двумя деть-
ми. Мать вскоре допилась до белой горячки 
и умерла. Дети остались сиротами.

Мужчина, 40 лет, сожительствовал здесь 
с одной. После ее смерти ушел в монастырь, 
так как жить больше было негде — одноэтаж-
ный дом, хилая хибарка, сгорел.

Умер, умерла, спился... За последние 
годы Сосенский превратился в кладбище за-
губленных душ — получается, выжила только 
никому не нужная больная Алла Прудкина.

Выжила и добралась до Москвы. Она 
хотела попасть на прием к самому главному 
следователю, рассказать ему об этой банде, 
чтобы их посадили в тюрьму, а она вернулась 
бы домой.

«Я понимала, что если мои похитители 
узнают, что я хочу бежать, то могут распра-
виться со мной, они взломают мою дверь, 
возьмут меня силой, отвезут куда-нибудь, где 
меня никто не найдет. Но я также знала, что 
все будет хорошо. Потому что мне помогут 
москвичи, не могут не помочь. Я расскажу 
обо всем. Я переоформлю квартиру обратно 
на свое имя, покажу на суде все документы. 
Я попрошу, чтобы меня живой и невредимой 
доставили в мое прежнее жилье, с вещами, 
с мебелью, и охраняли до того дня, пока все 
не закончится».

В Москву она прибыла 3 июля 2008 года, 
чтобы возбудить громкое уголовное дело 
против банды черных риелторов.

Позвонила нам в редакцию и сказала 
в трубку доверчивым детским голоском: 
«Меня зовут Алла Викторовна Прудкина. Я 
— родственница народного артиста Мар-
ка Прудкина, умственно отсталая женщина. 
Я прошу помощи у вас, я верю, что вы мне 
поможете».

Она сделала то, что не под силу, наверное, 
и большинству здоровых.

По кругу обошла Генеральную прокура-
туру, Общественную палату, организации 
по правам человека, мэрию, Департамент 
жилищной политики — в лучшем случае ее 
выслушивали. Один раз, потом переставали 
брать трубку. Все же умные люди и понимают, 
что с бандами черных риелторов бороться 
бесполезно.

А она, такая наивная, все ходит и просит 
и чего-то ждет.

Где она только не жила за минувшие годы 
новых, теперь уже московских скитаний… 

Однажды она пригласила меня в го-
сти, в свой подвал на Китай-городе, куда 
ее временно поселили еврейские обще-
ственники по душевной доброте. Чтобы я 
не заблудилась, специально ждала в со-
седнем салоне сотовой связи. Охранник 
гнал ее оттуда поганой метлой. А Прудкина 
громко повторяла: «Как вы можете? Я бедная 
больная умственно отсталая женщина, со 
мной так нельзя».

В подвале огромной горой возвышались 
вещи, которые Прудкина не могла разложить 
стопочкой в силу своего состояния, она нали-
ла мне стакан просроченного сока из пакета: 
«Вы знаете, иногда такие хорошие продукты 
на свалку выбрасывают!» — расчистила ме-
сто среди мусора. «Я боюсь, что не сегодня-
завтра меня отсюда выгонят. Вот вернется 
хозяин... Куда идти потом?»

Каждые выходные Алла Викторовна ходи-
ла в театр — по бесплатным благотворитель-
ным пригласительным. Оказывается, есть и 
такие, от благотворительных организаций... 
«Без театра я просто умру!» — восклицала 
она. Гены!

Удивительно, но она как-то старалась вы-
карабкаться, выжить в этом огромном городе. 
Не терпела только одного: когда ей говорили, 
что сроки давности по преступлению, которое 
с ней совершили, уже прошли и никто ей не 
вернет ее квартиру, по-хорошему надо бы об-
ратиться в Департамент социальной защиты, 
ей помогут найти достойный ПНИ, оформят 
пенсию, свои же и похлопочут… Там будет 
теплая комната, трехразовое питание, теле-
визор и вообще.

Тогда она начинала кричать, громко и 
безутешно, что мы из одной банды черных 
риелторов и она все равно найдет на всех 
нас управу. 

Потом замолчит, разведет руками: «Вы 
же понимаете, что если я перееду в дом пре-
старелых, то никогда не смогу наказать этих 
бандитов и вернуться домой?»

Дело зряшное — душевнобольных пере-
убеждать. С ней возились телевизионщики, 
тоже куда-то пристраивали, делали сюжеты… 
Но потом она ругалась и с ними. В душе она 
так и осталась бедной больной пятилетней 
девочкой Аллочкой, которую жалела и все ей 
прощала мама.

Удивительно уже то, что все эти 15 лет 
она как-то выжила в Москве.

И еще одно совершенно невероятное 
чудо: когда Аллу Викторовну выгоняли из оче-
редного хостела, потому что находиться с ней 
рядом долго было совершенно невозможно, и 
она опять оказывалась одна-одинешенька на 
улице со всеми своими сумками, мимо всегда 
проходил кто-то, добрый ангел, кто был готов 
ей помочь. Ей оплачивали новый хостел, она 
вселялась, портила со всеми отношения и 
дальше рассеивалась по Москве.

Крайний раз она позвонила мне из оче-
редной ночлежки в конце сентября. Сказала, 
что какой-то добрый человек проходил по 
улице, когда она сидела в песочнице, рас-
чувствовался, оплатил ей месяц проживания 
и еще купил большой холодильник, потому 

что у нее очень много продуктов, которые 
ей некуда положить. Но ее снова изгоняют 
оттуда злые люди.

Хорошо, что в Москве много хостелов, 
а добрых людей еще больше, подумала я. И 
всегда найдется кто-то, кто поправит себе 
карму за счет Аллы Викторовны Прудкиной.

«Боже, Алла Викторовна, куда же вы те-
перь, еще и с холодильником?!» — сказала 
вслух.

Мне было совершенно некогда раз-
бираться в хитросплетениях ее жизни. Тем 
более, она все равно не прислушивалась к 
советам. Я уезжала в отпуск. Пообещала, как 
вернусь, обязательно ей наберу. 

И решила, что больше не буду брать труб-
ку, когда она звонит. Номер заканчивается на 
13, легко запомнить.

Но вот опять позвонила наша общая зна-
комая. Одна из тех, кого Алла Викторовна 
тоже не оставляет в покое, и сказала, что 
Прудкину выгоняют.

Прямо в ночь. Хозяин хостела по имени 
Ахмед Ильясович (имя изменено). Говорит, 
что если мы хотим, то можем выкупить все 8 
коек ее номера, потому что жить с ней рядом 
не соглашается никто. Уж слишком конфликт-
ная еврейская бабушка. «Вы же понимаете, 
почему он так…» — многозначительно доба-
вила знакомая. Арабо-израильский конфликт, 
понимаю.

Вздохнула и начала набирать Ахмеду 
Ильясовичу. 

«Бедная бабушка одна в ночи… Особен-
но в нынешней политической ситуации… Я 
понимаю, с ней невозможно. Ну куда она 
теперь?»

«Да я тоже все понимаю. Я и сам ее уже 
пытался пристроить, — неожиданно чело-
веческим голосом произнес мужчина. — Я 
обзванивал другие хостелы. Но она никуда 
не хочет. Она все время ставит условия, где 
и как хочет жить. Понимаете, я тоже не вино-
ват в ее проблемах, но у нее получается, что 
именно я во всем и виноват».

Договорились, что последнюю ночь Алла 
Прудкина все же проведет в этом хостеле. А 
потом уж как-нибудь… Куда-нибудь. Но утром 
Алла Викторовна вновь потерялась. Ни один 
телефон не отвечал, и даже старая знакомая, 
видимо, решила, что с нее хватит. 

Прудкина нашлась в День народно-
го единства. Под вечер. Позвонила мне из 
известной московской психиатрической 
больницы.

«Это я, Катя, Алла Викторовна Прудкина, 
меня насильно положили в психиатрическую 
больницу. Я не хотела, но Ахмед вызвал «ско-
рую», и вот я здесь».

Ну слава богу, хоть один догадался, взял 
на себя ответственность. В тепле, чистой 
кровати, с трехразовым питанием. Вряд ли ее 
взяли туда с холодильником, так что, скорее 
всего, про холодильник можно будет забыть. 
Какие добрые люди вообще решили, что он 
ей нужен.

Я обещала ее навестить после праздни-
ков. Конечно, это не Святая Земля, но Алле 
Викторовне туда и не хочется.

Ей бы на Мантулинскую…
Екатерина САЖНЕВА.

БЛИЖНЕВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ
В чем смысл обстрела Израиля баллистическими 
ракетами боевиками-хуситами из Йемена

Она регулярно звонит мне раз в не-
сколько лет. Как только ее выгоняют из 
очередного хостела. Снова на улицу. 
Снова бомжевать.
И я будто воочию вижу ее: странную, 
в шапочке, в руках пакеты, авоськи… 
Глаза закрыты, когда она разговари-
вает со мной. И не только со мной. 
Почему-то у нее все время закрыты 
глаза, когда она пытается общаться с 
людьми.
Еврейские общественные организа-
ции, как мне кажется, положили на 
нее крест. Да, племянница известного 
советского актера, ну так что же… Он 
давно умер. 
Невозможно постоянно помогать тако-
му тяжелому человеку, как Алла Викто-
ровна Прудкина.
Иногда мне кажется, что она звонит 
мне как в последнюю инстанцию, ког-
да отказали уже все. Но вот вам факт: 
единственный, кто помог ей не сгинуть 
на улице, оказался добрый мусульма-
нин...

якобы риелторов, отвезли одинокую 
женщщину у в кварртируру на Лесной, , кото-
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ЕВРЕЙСКАЯ БАБУШКА 
Изгнанная в деревенскую глушь из своей 

московской квартиры черными риелторами 
Алла Прудкина уже 15 лет возвращается домой

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

И МУСУЛЬМАНИН

Алла 
Прудкина.

Еврейские организации 
выделили Алле 
помещение, где она 
разместила свои 
многочисленные вещи. 
Но вскоре ее попросили 
и оттуда...
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Ракетные пуски 
из Йемена.
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Жители Подольска вста-
ли на защиту лесопарка 
«Дубки», расположен-
ного в городской черте 
по соседству с улицей 
Высотной. От него хо-
тят отрезать почти чет-
верть площади — 5 гек-
таров. Эту территорию 
планируют передать 
федеральному реаби-
литационному детскому 
центру, огородить забо-
ром и сделать закрытой 
для местных жителей. Не 
найдя понимания и по-
мощи у местных властей, 
подольчане записали ви-
деообращение к Прези-
денту России с просьбой 
не допустить такого про-
извола.

Местные жители не в первый раз сра-
жаются за свой любимый парк. Когда-то 
«Дубки» занимали площадь 40 гектаров и эта 
территория относилась к землям лесфонда, 
но потом городские власти ее по-тихому 
перевели в категорию «земли поселений» и 
начали активно застраивать. Чего там только 
не появилось за 30 последних лет — от до-
мов до бензоколонки, даже легкое метро 
хотели проложить через лес; территория 
лесопарка за это время сократилась вдвое, 
до 21 гектара. 

Так бы, наверно, «Дубки» и дал дуба, не 
вмешайся в его судьбу местные жители. Они 
всюду писали, жаловались во все инстан-
ции, подавали на чиновников в суд, дошли 
до Верховного суда. В конце концов в 2016 
году суд постановил, что лесопарк «Дубки» 
должен быть поставлен на кадастровый учет 
как городской лес и никакое строительство 
на его территории вести нельзя.

Несколько лет прошли относительно 
спокойно, и вот теперь новая беда… Жители 
узнали, что от «Дубков» планируют отрезать 
5 гектаров и передать их новой федераль-
ной детской больнице, чтобы там смогли 
гулять проходящие реабилитацию дети. Эта 
территория будет огорожена двухметровым 

забором, проход на нее будет осуществлять-
ся через КПП, соответственно, никто посто-
ронний туда попасть не сможет. А значит, 
местные жители и их дети тоже не смогут 
там гулять.

Возможно, со стороны кому-то пока-
жется, что подольчане люди жадные — надо 
же, пожалели для больных детей кусок леса. 
Но территория, которую хотят отрезать от 
лесопарка и закрыть забором, составляет 
его четвертую часть. Спрашивается, зачем 
детскому реабилитационному центру всего 
на 30 (!) коек 5 га леса? Да, собственно, и на 
сайте самого центра ни о каких пяти гекта-
рах речи не идет, вся территория лечебного 
учреждения вместе с прогулочными зонами, 
если верить опубликованному проекту пла-
нировок, составляет чуть больше 3 га. 

«Так куда же тогда пойдут лесные гек-
тары?» — спрашивают люди.

Вопросов в этой истории больше, чем 
ответов. Об этом и говорят местные жители 
в своем обращении к Владимиру Путину. 
Они напоминают, что лесопарк «Дубки» име-
ет защитный статус «городской лес». А это 
означает, что согласно статье 116 Лесного 
кодекса РФ нельзя изменять его границы, 
если таковое приводит к уменьшению пло-
щади лесного массива. Однако, несмотря на 
все законы и защитные статусы, несколько 
дней назад на территорию «Дубков», при-
мыкающую к детской больнице, заехала 
тяжелая строительная техника и началось 
строительство забора. 

«Никакого предварительного оповеще-
ния общественности о начале и проведении 
данных работ не проводилось. Нет информа-
ционных щитов с контактной информацией 
о застройщике и сроках проведения работ. 
В зоне, где начались работы и выгружают 
строительные материалы, лесные деревья 
не ограждены защитными щитами и на них 
уже видны повреждения», — рассказывает 
одна из активных защитников леса Анаста-
сия Вдовенко.

Хотя стройка в «Дубках» уже идет пол-
ным ходом, люди продолжают надеяться, 
что им удастся в очередной раз спасти свой 
любимый парк. 

«В «Дубках» тренируются дети лыжной 
спортивной школы, там гуляет очень много 
пожилых людей и мамочек с колясками, люди 
бегают по утрам, зимой катаются на лыжах. 
Нельзя закрывать такой большой массив 
леса от жителей», — говорит еще одна за-
щитница парка Елена Демченко-Белкина.

А по словам других активистов, «Дубки» 
— это не только место отдыха, но еще и мемо-
риальный парк. У многих коренных подольчан 
с ним связаны семейные воспоминания. 

«Деревья там сажали наши дедушки и 
бабушки, это было сразу после войны, пото-
му что часть деревьев в лихолетье вырубили, 
чтобы обогреваться. Даже тогда люди по-
нимали, что лес просто так рубить нельзя. А 
еще здесь проходила линия обороны Москвы 
и до сих пор можно найти следы окопов. Это 
очень дорогое для нас место, и его нельзя 
вот так взять и загородить», — говорят люди, 
обращаясь к президенту. Они надеются, что 
их слова будут услышаны.

Евгения ВОКАЧ.

Октябрь закончился дождями и сне-
гами. Но в ноябре неожиданно поте-
плело, и в подмосковном лесу нача-
лась новая грибная волна. О том, что 
можно найти сейчас, если побродить 
по лесным тропинкам, рассказывают 
наши читатели — опытные грибники.

«Выбралась вчера всего на часик в лес 
и набрала целый пакет фиолетовой рядовки 
и дождевиков, запах от моей добычи стоял 
ароматный на всю кухню», — хвастается 
Наталья из Одинцова в соцсетях. 

По ее словам, грибов в лесу 
сейчас много, единственное 
неудобство — дождь. С 
зонтиком в руках хо-
дить между дере-
вьями неудобно, 
нужен дождевик. 
Зато луж в лесу 
нет, не то что в 
городе.

С ней со-
гласен еще 
о д ин н аш 
читатель — 
Александр. 
Он вел тихую 
охоту на вос-
токе Подмоско-
вья, в лесу рядом 
с Ногинском. Он 
ходил за грибами с 
женой и сыновьями: за 
три часа набрали полную 
корзинку всего понемногу.

«Попалось несколько лисичек (вот уж 
никак не ожидал их увидеть в ноябре), наш-
ли полянку с маслятами, а в одном месте 
целые заросли фламмулины. Собирали пря-
мо пучками. Пришли домой довольные — с 

добычей, но промокли насквозь», — при-
знался грибник.

«Грибов действительно сейчас много в 
лесу. Погода для них подходящая: сначала 
было резкое похолодание, даже снег выпал, 
а потом опять так же резко потеплело почти 
до 14 градусов, и ночи теплые были, плюс 

каждый день идут дожди — все это 
подействовало как катализатор 

на грибницу. Думаю, к сле-
дующим выходным будет 

еще больше грибов. На-
пример, зимние опя-

та можно собирать 
вплоть до декабря. 
Им даже снег не по-
меха, ведь они ра-
стут на деревьях», 
— говорит лесник 
Виктор Степано-
вич Горин.

Между про-
чим, далеко не все 

грибники знают, что 
зимние опята (по-

научному фламмули-
на) не только вкусные, 

но еще и очень полезные 
грибы. Они даже помогают 

бороться с раком и широко при-
меняются в китайской медицине. 

Определить гриб легко по яркой оранжевой 
шляпке. Опасных двойников у него нет.

«Я на днях набрал целый пакет, пока шел 
к себе на участок. Грибы были замороженные, 
но после того, как принесешь их домой, они 

прекрасно оттаивают и полностью сохраняют 
все свои полезные свойства. Главный плюс 
фламмулины в том, что она растет целыми 
семьями, поэтому если набредете на нее в 
лесу, то сразу соберете на жареху, червивых 
среди них нет, но есть и минус. В основном 
эти грибы небольшого размера, порой прямо 
мелочь мелочью — замучаешься чистить», 
— рассказывает лесник.

Евгения ВОКАЧ.

Дачный сезон закончился, до следую-
щего лета нам не придется пропалы-
вать грядки на огороде, заниматься 
стрижкой газона или поливом сада. 
Но это не значит, что мы теперь долж-
ны до лета оставаться без свежей зе-
лени к столу или ароматной клубники 
к воскресному чаепитию. Причем для 
этого совсем не обязательно идти в 
супермаркет за дорогостоящим ла-
комством. Его по силам вырастить у 
себя на теплом балконе любому, даже 
начинающему садоводу.

Выращивать клубнику в домашних усло-
виях не так сложно, как может показаться на 
первый взгляд, рассказывает наш постоянный 
эксперт в садоводстве Наталья Егоркина. По 
ее словам, главное — это правильно выбрать 
сорт и обеспечить вашим растениям опти-
мальный световой и температурный режим 
в помещении.

«Для выращивания на балконе или подо-
коннике подходят только ремонтантные сорта. 
Для вызревания ягод в домашних условиях 
естественного освещения зимой в нашем 
климате не хватит, поэтому придется обза-
вестись фитосветильником. Их в магазинах 
для садоводства большой выбор, на любой 
вкус и кошелек. Емкость для посадки выби-
райте побольше, еще в помещении должна 
быть нормальная циркуляция воздуха — вот, 
пожалуй, и все, что нужно для роста ваших 
растений. Ну и, конечно, не забывайте их 

регулярно поливать и подкармливать», — со-
ветует эксперт.

Кстати, совсем не обязательно покупать 
уже готовую рассаду ремонтантной земляники 
в магазине или по Интернету за бешеные день-
ги. Можно посеять семена самостоятельно, 
но тогда первая ягода появится только летом, 
но есть способы попроще. Многие еще осе-
нью, когда готовят грядки с клубникой к зиме, 

обрезают лишние усы и сажают в горшочки, а 
с наступлением холодов заносят их в дом. В 
этом случае укоренившиеся усы нужно пере-
садить в горшок большего объема.

Но если даже вы не позаботились о рас-
саде заранее, то не страшно. Отправляйтесь 
на дачу, ищите усы, срезайте их, и даже если 
на улице уже ниже нуля и грядки спрятаны 
под снегом, не беда — клубника очень быстро 

оживает в тепле и наращивает зеленую мас-
су. А чтобы это происходило быстрее, ваши 
растения нужно взбодрить и разбудить, для 
этого в воде разведите янтарную кислоту, она 
продается в садовых магазинах или аптеках, 
пропорция — 2 г на литр воды. Потом опустите 
воздушные корни в раствор, только важно не 
погружать в него сердцевину усов.

Через неделю усы дадут молодые кореш-
ки, и можно приступить к их посадке. Правда, 
некоторые садоводы советуют перед тем, 
как пересаживать земляничные усы из сада 
в горшки, сначала прикопать их в небольшом 
контейнере и подержать их некоторое время в 
темном прохладном помещении — в подвале 
или гараже. Там в состоянии покоя клубника 
должна находиться две недели, а затем уже 
пересаживайте ее в горшок. Совсем не обя-
зательно покупать новые контейнеры, можно 
использовать обычные технологические горш-
ки, а дно выстлать одноразовыми кухонными 
полотенцами, после чего засыпать грунт.

Чтобы рост корневой системы шел бы-
стрее, попробуйте припудрить корешки специ-
альной подкормкой для клубники, а потом уже 
присыпать грунтом, сразу же обильно полейте 
ее и обязательно обработайте от вредителей 
и болезней. 

Уже через месяц клубника начнет набирать 
цвет. Так что к Новому году вы вполне успеете 
получить первый урожай ароматной земляни-
ки, выращенной в домашних условиях. 

Евгения ВОКАЧ.
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ИЗ ПАРКА «ДУБКИ» СДЕЛАЛИ

Жители Подольска 
в защиту своего 
мемориального 
парка записали 
видеообращение 
к президенту Путину
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ЛЮБИТЕЛЯМ КЛУБНИЧКИ
Вырастить ягоду к Новому году, 
не выходя из дома, сумеет каждый

В ПОДМОСКОВЬЕ 
НАШЛИ ВОДОРОСЛЬ ИЗ 

ЛЕДНИКОВОГО ПЕРИОДА

В подмосковном водоеме обнаружили 
реликтовую водоросль. Наяда тончай-
шая существовала на планете еще в те 
времена, когда по Земле ходили мамон-
ты и шерстистые носороги. 

Как выяснил «МК», специалисты Минэ-
кологии во время мониторинга редких 
видов флоры и фауны в водоеме в го-
родском округе Орехово-Зуево нашли 
необычайно редкое водное растение. 
Речь идет о наяде тончайшей, которая 
занесена в Красную книгу России в 1-й 
категории статуса редкости. Еще ее на-
зывают каулинией тончайшей, это вид 
семейства водокрасовые. 

Находку можно по праву назвать релик-
товой, свою историю это удивительное 
растение ведет еще с плейстоцена — так 
называемого ледникового периода. По 
словам ученых ботаников, наяда тон-
чайшая является видом с разорванным 
ареалом, большая часть которого нахо-
дится в России. Эта водоросль является 
однолетней, у нее крайне ломкие стебли 
и узколинейные мелкозубчатые по краям 
листья. Наяда предпочитает селиться 
на песчаном дне хорошо прогреваемых 
водоемов на глубине до 1,5 метра. Так-
же она исключительно требовательна к 
чистоте и прозрачности вод.

В Московской области наяду обнару-
жили впервые за всю историю. В Рос-
сии этот вид можно встретить также в 
северо-западной Европейской части 
страны, Республике Мордовия, на юге 
Зауралья и Сибири, а также на юге Даль-
него Востока. Предполагается, что семе-
на каулинии тончайшей могли принести 
птицы на оперении или рыбаки на ры-
боловных сетях из соседних водоемов. 
Специалисты проведут дополнительные 
исследования, чтобы выявить возмож-
ное произрастание водоросли в других 
местах. 

В СМЕРТИ ТЕРЬЕРА 
ЗАПОДОЗРИЛИ ЕГО 

МАЛЕНЬКУЮ ХОЗЯЙКУ

В вопиющем случае жестокого обра-
щения с йоркширским терьером пред-
стоит разобраться стражам порядка 
подмосковного Долгопрудного.  

Как стало известно «МК», в октябре 
в клинику принесли 11-летнего йорка 
по кличке Тима. Владелица пояснила, 
что ребенок уронил питомца на пол, у 
песика травма головы и ему нужно сде-
лать компьютерную томографию. Узнав, 
что аппарата томографии в клинике нет, 
хозяйка забрала Тима и ушла, даже не 
заплатив за прием. А на днях малыш 
снова поступил в клинику: у йорка была 
черепно-мозговая травма, травма шеи 
и челюсти. Кроме того, он был сильно 
истощен. 

Пока малышу ставили капельницу, вла-
делица обмолвилась, что над собакой 
издевается ее 6-летняя дочь. Девочка 
якобы кидает пса об пол, избивает и пы-
тается придушить, а также запирает в 
холод на балконе. Сама девочка стояла 
рядом с матерью и в ответ на ее слова 
«смотри, как ты собачку ударила» по-
стоянно смеялась и показывала вете-
ринарам язык.   

Врачи сообщили о несчастном питомце 
в отдел полиции. Страж порядка прибыл 
по вызову, но владелица Тима сказала 
им, что пошутила насчет избиения пса 
и все случившееся несчастный случай. 
Полицейский велел ветеринарам от-
дать ей животное. А 8 ноября женщина 
по телефону сообщила ветврачам, что 
собака умерла. Теперь разбираться со 
странными хозяевами точно придется 
полицейским.

Одинокие пенсионеры из Дмитрова 
получили бесплатно борщевые на-
боры. Администрация городского 
округа раздала 20 тонн овощей, ко-
торые были выращены местными 
аграриями.

Бесплатные овощи получили 450 мало-
обеспеченных одиноких стариков. Каждый 
из них получил борщевой набор, который 
состоит из моркови, свеклы, картофеля, 
капусты и весит порядка 45 килограммов.

Свою продукцию прямо с поля предо-
ставили ведущие аграрные предприятия 
округа — всего они передали пенсионерам 
более 20 тонн овощей. 

«Нашим одиноко проживающим и мало-
обеспеченным пенсионерам действитель-
но необходима помощь, поэтому в округе 
появилась такая добрая традиция. Каждую 
осень ведущие сельхозпроизводители му-
ниципалитета выделяют овощи, которые 
впоследствии при помощи добровольцев 

доставляются пенсионерам на дом», — про-
комментировал глава Дмитровского город-
ского округа Илья Поночевный.

В этом году в Дмитрове собран рекорд-
ный урожай овощей — более 150 тысяч тонн. 
Кстати, по количеству сельскохозяйственных 
земель городской округ является лидером 
Московской области. Овощи выращивают 
на площади около 30 тысяч гектаров.

Нешуточный переполох вокруг за-
крытия уникального музыкально-
драматического театра разгорелся 
в Ивантеевке. До горожан дошли 
слухи, что их любимый храм Мель-
помены, где они успели пересмо-
треть всю классику, от Шекспира до 
Бернарда Шоу, в следующем году 
опустит занавес навсегда. Тут же 
появилась петиция на имя губерна-
тора области. Томясь от культурного 
голода, граждане готовы были штур-
мом взять даже местную админи-
страцию, но тут вдруг мыльный пу-
зырь лопнул. К всеобщей радости, 
оказалось, что труппу распускать 
никто не собирается! 

— Ранее опубликованная информация 
о закрытии Ивантеевского музыкально-
драматического театра является недосто-
верной, — подтвердили нам в местной адми-
нистрации. — Театр продолжает свою работу 
в прежнем режиме на своем историческом 

месте на улице Дзержинского как до конца 
этого 2023 года, так и в следующем году! 
Уже в это воскресенье ждем наших люби-
мых зрителей на спектакль-сказку «Кот в 
сапогах». 

Просто с 1 января у двух местных теа-
тров — Пушкинского и Ивантеевского — по-
явится единая дирекция, однако каждый из 
них продолжит работу на своей площадке.

— Но самое главное — обоим творче-
ским коллективам при этом придадут про-
фессиональный статус, а это означает, что 
театральная жизнь в Ивантеевке заиграет 
новыми красками, — пояснили в пресс-
службе театра. — При профессиональной 
труппе в нашем театре будет создана Моло-
дежная театральная студия, возрождающая 
историческую традицию воспитания актеров 
внутри коллектива, заложенную основа-
телем театра Александром Аркадьевичем 
Леоновым.

Артисты и сотрудники театра помимо 
заработной платы получат дополнительные 
«плюшки». Как известно, актеры профессио-
нальных театров имеют право, к примеру, на 
досрочный выход на пенсию при накоплении 
определенного стажа, возможность всту-
пления в профессиональные театральные 
союзы, обеспечивающие защиту их членов. 
Работники театров смогут повышать свою 
квалификацию в рамках проекта «Творче-
ские люди» в крупнейших театральных вузах 
России (ГИТИС, ВТИ им. Щукина и др.).

Остается спросить, кто же устроил весь 
этот саботаж? Вероятно, вброс в соцсети от-
правил тот, кому не понравилось объедине-
ние театров, считают местные театралы.

Светлана РЕПИНА.

Закрытие любимого театра, которого так боялись 
жители Ивантеевки, оказалось фейком

ШОУ МАСТ ГОУ ОН!

Сцена 
из спектакля 
«Кот 
в сапогах».

Сцена 
из спектакля 
«Божья 
дудка».

Ивантеевский музыкально-
драматический театр.
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Большинство дорог в матушке-России 
строили в XX веке заключенные. На-
родный комиссариат путей сообщения 
передал их в ведение НКВД. В 1936 
году в составе НКВД для этих целей 
было образовано Главное управление 
шоссейных дорог (Гушосдор). И где 
только не приходилось строить аре-
стантам — даже на далекой Камчатке. 
Жизнь в ветхих землянках, холод и 
голод, непосильный труд… Всего на 
Камчатку было завезено не менее 
1350 арестантов. 
Как и в каких условиях они пытались 
построить дорогу — разговор обозре-
вателя «МК» с автором исследования 
«Дороги среди вулканов» Ольгой СЕ-
МЕНОВОЙ (в ее руки попали рассекре-
ченные архивные документы). 

«Представляете, как трудно было постро-
ить дороги среди вулканов?» — с этих слов, по 
сути, началось мое знакомство с Ольгой 
на Камчатке. 

Природа на полуострове на-
столько потрясающая, что кажется, 
человеку тут нет места. И все же люди 
на Камчатке поселились давно. Века-
ми они пытались покорять высочен-
ные сопки, пробирались к кратерам 
вулканов, изучали гейзеры, добывали 
зверя в лесах и рыбу в океане. Но как 
невероятно трудно было им доставлять 
товары, почту, возить грузы на собачьих 
упряжках и лошадях. Пока не появились 
дороги. 

Ольга Семенова исследовала «борь-
бу с бездорожьем» на Камчатке, изучила 
уникальные рассекреченные документы, 
архивы. И наш с ней разговор об этом.

— Итак, трудно ли строить дороги 
среди вулканов?

— Еще до революции один важный 
чиновник, прибывший на полуостров па-
роходом, произнес знаменатель-
ную фразу: «На Камчатке нет 
дорог и никогда не будет». 
Проблема в том, что в южной 
части Камчатского полуострова, 
где расположен Петропавловск-
Камчатский, буквально ничего 
не годится для прокладки трасс. 
Лес быстро сгнивает, ломается, 
для мостов подходит плохо. Грунты пылевые, 
рыхлые, нормальный гравий найти трудно, как 
и глину, пригодную для мелиорационных труб. 
При этом почва насыщена влагой, и месяцами 
может длиться суточный переход через ноль 
— когда вода на дорогах ночью замерзает, а 
днем снова тает, повреждая покрытие. Так что 
трудно и строить, и содержать.

— Ольга, всерьез за постройку до-
рог взялись не сразу, а лишь спустя не-
сколько лет после установления советской 
власти?

— В начале прошлого века, когда уже за-
кончился золотой век железных дорог, в боль-
ших городах мира открывался метрополитен, 
были изобретены автомобили и самолеты, на 
Камчатке грузы летом перевозили по рекам на 
батах — местных лодках, а зимой на собачьих 
упряжках. Много говорили о прокладке же-
лезной дороги по полуострову, но, во-первых, 
это требовало колоссальных денег, во-вторых, 
Камчатка относится к крайне сейсмоопасным 
районам, и было непонятно, выдержат ли же-
лезнодорожные пути землетрясения. 

А для чего, собственно, требовались доро-
ги? Для развития экономики и военной безопас-
ности. На полуострове после установления 
советской власти начала развиваться рыбная 
промышленность. К концу тридцатых годов от-
сюда прогнали японцев, которые грабительски 
обирали рыбные запасы Камчатки. Это они, 
кстати, делали почти легально — по услови-
ям соглашения после проигранной Русско-
японской войны. 

Дорожной организации еще не было, вся 
надежда была на участие населения и орга-
низаций. Тогда набралось всего 50 рабочих, 
39 лошадей и 26 телег. Из спецоборудования 
был один сломанный трактор и бесполезный 
прицепной каток. Чуда не произошло. 

Так было не только на Камчатке. Поэтому из 
создавшегося положения советское руковод-
ство попыталось выйти, передав все в руки… 
уголовно-исполнительной системы.

На Дальнем Востоке был организован 
Шосдорлаг, исправительно-трудовой лагерь 
шоссейно-дорожного строительства. Управ-
ление лагеря находилось в Хабаровске. Дей-
ствовал он несколько лет, максимальное еди-
новременное количество заключенных могло 
достигать более 40 тысяч человек, расформи-
ровали его в 1940 году.

Среди заключенных были и уголовники, но 
немалую часть составляли люди, обвиненные 
по сфабрикованным делам, и те, наказание для 
которых было несоразмерно тяжести правона-
рушений, такие как осужденные по закону «о 
трех колосках». Только с 1937-го по 1938 год в 
СССР, по официальным данным, было аресто-
вано около 1,6 млн человек. В подавляющем 
большинстве жертвами террора были простые 
люди, не занимавшие должностей и не состо-
явшие в партии.

— Но ведь это миф, что труд заклю-
ченных использовали только потому, что 
он дармовой?

— Экономическое обоснование, как мне 
кажется, было далеко не самым главным. 

Необходимо было выполнить намеченные ру-
ководством страны планы — вот это важно. А 
какой ценой — это уже второе для власти... 

Вольнонаемные на Дальний Восток не 
стремились. А те, кто приезжал, в отрыве от 
нормальной цивилизованной жизни долго 
жить не хотели и стремились обратно. Людей 
страшно не хватало. Не было, кстати, и техники, 
необходимой для строительства. Мало того, не 
хватало простейшего — лопат например. Кто в 
таких условиях пойдет землю руками копать? 
Только подневольные. 

Понятно, что труд заключенных бесплатный 
только формально. В реальности он многократ-
но увеличивал стоимость дорожного строитель-
ства. Лагерные пункты организовывали в местах 
производства работ. Когда работы на одном 
участке заканчивались, лагпункт необходимо 
было перенести на другой участок (командиров-
ку). Для этого нужно заново выстроить жилые 
здания для заключенных и охраны, санитарно-
бытовые и подсобные помещения, кухонный 
блок, поставить ограждение. 

Вольнонаемные рабочие на время зимы, 
когда работы приостанавливались, увольня-
лись, а заключенные оставались в лагерях. Их 
нужно было содержать, платить охране, выво-
дить на очистку дорог от снега. При этом все 
расходы лагеря закладывались в стоимость 
строительства дорог.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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КАК 
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«В связи с тяжелыми климати-
ческими условиями Камчатки в 
зимнее время производство 
работ на трассе невозможно, и 
имеющийся у нас контингент за-
ключенных мы вынуждены будем 

на зиму сосредоточить в 5 точках и содержать 
без вывода на работу, за исключением ре-
монтных мастерских и обслуги лагеря, а по-
этому пополнение вооруженной охраной в 
текущем году считаем нецелесообразным, 
так как имеющегося в данное время количе-
ства охраны (52 человека) вполне достаточно 
для окарауливания лагеря».

1938 год. Из письма начальника 
строительства Шарковского начальнику 

Ушосстройлага.

— Тем более непонятно, почему заклю-
ченных привезли на Камчатку с Большой 
земли для строительства дорог (это ведь 
невероятно затратно). Или они уже тут 
были? И сколько в общей сложности было 
задействовано арестантов? 

— Участие в больших и малых стройках 
страны «заключенных красноармейцев» или 
«з/к-з/к», как писали в документах тех лет, было 
засекречено. Гриф секретности не снимался 
с документов десятилетиями, многие из них 
были уничтожены в последующие годы как бу-
маги «с истекшим сроком хранения». Поэтому 
имена и фамилии тех, кто подневольно возво-
дил камчатские дороги, неизвестны, их судьбы 
неведомы. 

Есть только цифры, фигурирующие в 
отчетах. Максимально на строительстве ра-
ботали около 1350 заключенных. И, судя по 

документам, людей на Камчатку действи-
тельно завозили. 

— Какие именно дороги они в первую 
очередь строили? 

— Заключенные использовались для строи-
тельства дорог в Петропавловске-Камчатском, 
а именно семикилометровой трассы Центр — 
бухта Раковая, прокладки улицы Набережной. 
Но все-таки главной была гравийная дорога 
стратегического значения Петропавловск — 
Начики — Усть-Большерецк протяженностью 
260 километров. В 1936 году Совнарком принял 
решение о ее строительстве, и в Петропавлов-
ске был организован специальный дорожно-
строительный участок «Камчатдорстрой», более 
известный как «Стройка №7». 

Его возглавил 36-летний коммунист Борис 
Михайлович Шарковский. На первый год было 
запланировано проложить от Петропавловска 
в сторону Большерецка 30 км дороги. Чтобы 
начать работы, необходимо было доставить на 
Камчатку горючее, механизмы, оборудование, 
лесоматериалы, а главное, заключенных, как 
минимум 300 человек. 

Рабочих прислали только 14 сентября, 
лесоматериал и горючее не прислали вовсе. 
Та же история повторилась в 1937 году. Тут я 
процитирую служебную записку начальника 
строительства: «Вместо требующихся в мае 400 
рабочих лишь 25 августа были присланы всего 
200 человек, из коих 70 оказались не годны 
для физического труда (несовершеннолетние, 
инвалиды). Лесоматериала из требуемых 3000 
куб. м не получили ни одного бревна, план также 
был сорван».

Думаю, я никого не удивлю, если скажу, что 
и на следующий год история повторилась. В тот 
год удалось соорудить лишь земляное полотно, 
искусственные сооружения построены не были. 
Летом на стройке работали 1344 человека, из 
которых 653 прибыли 9 августа. В основном 
труд был ручным, реже «тачечным».

— В каких условиях жили 
заключенные? 

— В ужасных. Сначала они жили в землян-
ках, где не было никакого отопления. Потом их 
размещали в бараках, при этом в помещениях, 
рассчитанных на 680 человек, жили 1200. Пере-
бои с едой, массовые простудные заболевания, 
цинга, вшивость.

Заключенные, судя по документам, в 1938 
году были обеспечены матрацами на 20%, одея-
лами на 10%. Но, думаю, в реальности все было 
еще хуже. Вот выдержка из докладной записки 

Бориса Шарковского заместителю начальника 
Ушосстройлага, старшему лейтенанту госбезо-
пасности Черемисину от 10 декабря 1938 г.:

«Не только охрана, но и весь технический 
персонал находится в плохих жилищных усло-
виях... Вам хорошо известно, что мы со дня 
существования, то есть с 1936 года, ни одного 
бревна лесу от Ушосстройлага не получили. 
В бытность мою в Хабаровске в текущем году 
получил заверение о высылке нам 10 больших 
(барачных) палаток, оказалось, что вместо 10 
больших нам прислали две малых палатки. 
Должен сообщить Вам, что такого издеватель-
ства над строительством и его работниками, 
как было со стороны Ушосстройлага на протя-
жении всех лет, нигде не встречал. Естествен-
но, с присылкой 1000 человек мы вынуждены 
были как-то изворачиваться и шить палатки 
из того материала, который удалось достать 
здесь на месте, чтобы как-нибудь укрыть лю-
дей от дождя и ветра. Лесу достать на Камчат-
ке невозможно, здесь растет исключительно 

тундровая каменная береза, 
которую использовать на 
гражданском строитель-
стве невозможно. Все 
же мы с большими труд-
ностями на сегодняшний 
день большую половину 
заключенных, всю охрану и 
технический персонал раз-
местили в землянках, хотя 
не совсем благоустроен-
ных, но все же лучше, чем в 
летних палатках. Вследствие 
отсутствия толя, крыши вы-
нуждены были покрыть дер-
ном и травой, которая будет 
пропускать воду. В настоящее 
время в землянках температу-
ра низкая вследствие того, что 

морозы стоят высокие — 35–40 градусов, 
а отопление недостаточное. Неоднократ-
ные наши просьбы выслать печи и железо 
для труб Ушосстройлагом не выполнены 
до сего времени. Кроме того, доклады-
ваю, что заключенные совершенно не 
обеспечены зимним обмундированием 
и постельными принадлежностями, как 
то: полушубками, валенками, шапками, 
теплыми портянками, варежками, рука-
вицами, матрацами, одеялами и прочим, 
благодаря чему имеются случаи обмо-
раживания и появления вшивости. Все 
наши просьбы о высылке зимнего обмун-
дирования и постельных принадлежно-
стей остаются без результата...».

Начальник строительства жаловался, 
что из-за отсутствия исправленной сметы 
работ Промбанк закрыл финансирование 
и стройка уже четвертый месяц сидит без 
денег, без зарплаты и средств на покупку 
продовольствия для заключенных. 

Не хватало специалистов (не было 
даже главного инженера). Отсюда вы-
вод, который делает в докладной Шар-

ковский: «Можно подобные безобразия терпеть 
небольшой отрезок времени, но терпеть в те-
чение трех сезонов невозможно. Прошу изло-
женное соответствующим образом продумать 
и решить, должно ли Камчатское строительство 
существовать или нет?..»

— Только ли из-за этого строитель-
ство дорог руками арестантов было 
неэффективным?

— Нет. С каждым днем строительства ста-
новилось все очевиднее, что в проекте дороги 
не были учтены многие факторы, а кое-что и 
просто переврано. Грунты оказались не той 
категории, объем земляных работ занижен, ис-
кусственные сооружения предлагалось делать 
из дерева, и рассчитаны они были на малое 
количество талых вод. Вместо разведанного 
гравия обнаружили булыжник. Тракторной до-
роги не было, и техника, передвигаясь вперед, 
разбивала только что построенные участки, 
не была предусмотрена трамбовка грунта, а в 
смете строительства нашлись арифметические 
ошибки. 

Еще одной бедой стало отсутствие еди-
ноначалия. С одной стороны, был начальник 
строительства Шарковский, с которого требо-
вали выполнение плана, с другой — лагерное 
начальство. Взаимоотношения не сложились 

сразу. Суть конфликтов отражена в много-
численных служебных и докладных записках. 
Вот, посмотрите некоторые из них. 

Шарковский жалуется на начальника 3-й 
части, младшего лейтенанта госбезопасности 
Сорокина, который неоднократно снимал за-
ключенных с одной работы и переводил их на 
другую, брал себе дневальных, напрямую от-
давал распоряжения стройотрядам, игнорируя 
приказы начальника строительства. 

Самоволие начальника стало примером 
для подчиненных. Командир взвода охраны 
Еремчев и работники 3-й части требовали 
топить себе баню отдельно от вольнонаемных, 
затевали разговоры о том, что «в дорожном 
управлении все вредители и скоро всех по-
садят», а секретарь 3-й части, товарищ Дани-
лова, «без всякого на то разрешения подошла 
к привезенной свежей рыбе и, невзирая на 
предупреждение сторожа, взяла несколько 
рыб, разрезала, вынула икру, которую взяла 
себе, а рыбу бросила...». Некоторые заключен-
ные, ходившие в любимчиках у охраны, вели 
себя точно так же. 

По уверению Бориса Шарковского, «все эти 
действия и угрозы настолько терроризировали 
работников маршрута, что они почти все про-
сят освободить их от работы, и это именно в 
самый разгар работы, тогда как мы все, в том 
числе и работники 3-й части, должны принять 
меры к максимальному выполнению плана, а у 
нас получается наоборот, работники 3-й части 
делают так, чтобы сорвать эти работы». 

Разговоры с Сорокиным привели только 
к его жалобам вышестоящему начальству. И 
замначальника Ушосстройлага Иван Окаемов 
грозно потребовал у Шарковского исправить 
ряд недостатков на строительстве: снабжать 
охрану белым хлебом без перебоев, обеспечить 
ее овощами, баню топить отдельно и решить 
проблему с помещениями. Борису Михайловичу 
пришлось отписываться от высокого лагерного 
начальства, привычно перечисляя список бед 
и проблем на строительстве. 

— Были ли среди заключенных 
женщины? 

— Из-за отсутствия списочного состава 
в открытых документах однозначно сказать, 
были женщины или нет, невозможно. Известно 
только, что на автотранспорте и механизмах, в 
реммастерских, а также в административно-
технической части трудились только воль-
нонаемные. В других подразделениях, не на 
Камчатке, а в Приморье, они точно были. Это 
следует из документов. 

Так, начальник Ушосстройлага тов. Чердак 
в октябре 1938 года издал приказ №047 по 
управлению о снятии с должности начальника 
ВОХРа 13-го дальневосточного маршрута. В 
приказе отмечается, что «имеется угрожаемое 
состояние с дисциплиной. Стрелки сожитель-
ствуют с заключенными женщинами, караульная 
служба развалена, среди стрелков процветает 
систематическое пьянство». 

— Дальше становилось только хуже?
— По соглашению между ГУЛАГом и управ-

лением шоссейных дорог НКВД завоз рабочей 
силы должен был производиться только при 
полной готовности Гушосдора к приему за-
ключенных и обеспечении для них необходимых 
условий содержания. Однако эти требования 
на Камчатке не выполнялись. Предполагалось, 
что заключенные сами должны построить для 
себя лагеря, при этом об отправке оборудо-
вания и строительных материалов никто не 
позаботился. 

Печи были не везде, остро не хватало бань, 
дезкамер, прачечных, а на многих командиров-
ках не было кухонь и хлебопекарен. Даже зоны 
и вышки были только на 3-й командировке, 
размещенной в селе Коряки. Неудивительно, 
что заключенные массово бежали из лагерей. 

Из служебных записок. 1939 год: «Заклю-
ченные пьют сырую воду, так как нет остужен-
ной, и вообще кипяток отсутствует. Сейчас 
среди лагерников значительно увеличилось 
количество больных желудком и как установле-
но — следствием употребления сырой воды». 

1941 год: «До сих пор не приступлено к 
строительству кухни, хлебопекарни и кипя-
тилки из-за необеспеченности транспортом, в 
результате имеющаяся кухня, рассчитанная на 
обслуживание всего 100 чел., землянка очень 
ветхого типа, санитарным надзором закрыта, 
и заключенные в количестве 260 чел. остались 
совершенно без кухни. Кипяток в настоящее 
время кипятится в котле на костре, что недо-
пустимо в противопожарном отношении, и в 
сильные ветры заключенные сидят без кипятка. 
Из-за отсутствия пекарни я не могу команди-
ровку снабжать регулярно хлебом, ближайшая 
пекарня находится за 36 км в Коряках. По своему 

объему она не может обеспечивать другие 
командировки. Городские пекарни Камчаттор-
га ввиду того, что только успевают снабжать 
городское население, также в выпечке нам 
хлеба отказывают. Все это положение вредно 
отражается на бытовых условиях заключен-
ных, как результат, — и на производительности 
труда...» 

Тот же год: «На командировке №2 за-
ключенные, работающие на очистке Ели-
зовской трассы от снега, не обеспечены 
подборочными лопатами, на 150 человек 
работающих имеется всего 30–35 шт. под-
борочных лопат. Вместо подборочных лопат 
выдаются штыковые, совершенно непри-
годные к выкидыванию сколотого снега, в 
результате рабочие не выполняют нормы, 
получают только 400 г хлеба и в значитель-
ной мере ослабевают. На командировке уже 
имеется несколько случаев слабосилки (так 
называли случаи, когда человек или группа 
людей теряли силы для работы из-за голода 
или болезней) с работ по очистке снега. 
Для того чтобы не допустить ослабления 
рабочих, занятых на очистке снега, из-за 
необеспеченности инструментом, прошу 
срочно обеспечить работы подборными 
лопатами». 

— Ольга, чем закончилась история 
с дорогой? Она была построена? Был 
ли хоть чем-то оправдан тяжелый труд 
заключенных?

— В 1938 году с проверкой на Камчатку 
приехал врио начальника 2-го отделения строй-
отдела Гушавтодора Лачугин. Он напомнил 
строителям: «чтобы в этих условиях построить 
дороги с высоким качеством, какого требуют от 
строителей партия и правительство, требуется 
особое напряженное внимание к качественному 
выполнению отдельных элементов дороги и 
точное соблюдение технических условий». 

При этом на следующий год объем работ 
был уменьшен: годовая смета предусматривала 
лишь самые необходимые работы на участке 
до 87-го километра. Остальную дорогу решили 
временно законсервировать.

В 1940 году нарком внутренних дел Лав-
рентий Берия, отчитываясь перед Председа-
телем Комитета обороны при СНК Союза ССР 
Климентом Ворошиловым, заверял, что трасса 
будет закончена в 1942 году. 

В сентябре того же года в Петропавловске 
был создан Отдельный камчатский лагпункт №2. 
Временно исполняющим должность начальника 
был назначен Петр Ильич Кубышкин. Метёхин, 
начальник строительства номер 426/438, дол-
жен был «выделить контингент заключенных в 
числе 1200 человек списочного состава, физи-
чески полноценного и необходимых дорожных 
специальностей, с остатком срока освобож-
дения не ранее 1942 года», охрану и передать 
лагпункту №2 необходимые продовольствие, 
обмундирование, хозинвентарь, а также транс-
порт и имущество.

— Это была, видимо, последняя по-
пытка достроить дорогу?

— Да, и это опять не помогло. В конце 1940 
года комиссия, созданная по приказу НКВД 
СССР, приняла часть шоссе. Вердикт был су-
ров: «Ввиду того, что работы по строительству 
дороги Петропавловск — Усть-Большерецк на 
участке 4–48 км в полном объеме не законче-
ны, а часть выполненных работ, вследствие их 
низкого качества, требует переделки, комиссия 
считает приемку дороги в постоянную эксплуа-
тацию невозможной».

Но трасса была единственной и необхо-
димой, и комиссия была вынуждена передать 
дорогу с 1 января 1941 года во временную экс-
плуатацию дорожно-эксплуатационному участку 
№558 Ушосдора НКВД по Хабаровскому краю, 
обязав Управление строительства №7 произ-
вести к 1 августа 1941 года необходимые работы 
по устранению недостатков. 

На продолжение строительства дороги 
до Усть-Большерецка Гусшосдор планировал 
выделить 5 миллионов рублей, однако вскоре 
он снял с камчатского объекта 4,4 млн руб., а 
оставшиеся 600 тысяч определил на его кон-
сервацию, при этом разрешил использовать на 
сторонних работах имеющиеся дормеханизмы, 
автотранспорт и заключенных.

А тут подоспело и расформирование даль-
невосточного исправительно-трудового лагеря 
шоссейно-дорожного строительства. Концом 
истории стала передача от Управления строи-
тельства №7 в дорожно-эксплуатационный 
участок №558, созданный в 1940 году в 
Петропавловске-Камчатском для обслужива-
ния дороги Петропавловск — Усть-Большерецк, 
автодормеханизмов, жилых помещений, инвен-
таря и инструментов. 

В апреле 1941 г. по распоряжению НКВД 
СССР «Стройку №7» ликвидировали, а все ее 
имущество, за исключением переданного ДЭУ 
№558, перевезли в Хабаровск. Построенное 
гравийное шоссе от Петропавловска до села 
Коряки было отнесено к дорогам союзного 
значения.

Вскоре на Камчатке была создана спе-
циализированная дорожно-строительная ор-
ганизация. Но трудовым участием населения в 
строительстве и ремонте дорог пользовались 
еще многие годы, пока эта барщина не сошла 
на нет с развитием мощностей дорожников. 

Что же качается дороги до Большерецка, то 
всесезонный сквозной проезд по ней открыли 
только в 1972 году. Через 36 лет после начала 
строительства.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ XX ВЕКА

ЭПИДЕМИЯ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
9 ноября 2023 года 

  стр.

7

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

КАМЧАТКА, 
ЗАЧЕМ СГУБИЛА
ТЫ МЕНЯ?

Голод, холод, болезни: как 
зэки строили дороги в самом 
отдаленном регионе страны

Штамм вируса гриппа А (H3N2), названный 
«Гонконгом», впервые появился в мире в 1968 
году — и вызвал пандемию. И хотя ученым по-
требовалось всего 4 месяца, чтобы создать 
вакцину, пандемия длилась два года, и за это 
время, по разным данным, умерло от 1 до 4 
миллионов человек. Однако с тех пор этот 
штамм гриппа стал сезонным и приходит к 
нам практически ежегодно, а потому тради-
ционно включается в гриппозную вакцину. 
Летальность при нем не превышает 0,5%. И 
все же вызванный этим штаммом грипп про-
является более выраженными симптомами и 
дает больше осложнений, чем грипп В.

В прошлом году, когда грипп вновь пришел 
к нам после перерыва на пандемию ковида, 

именно гонконгский штамм доминировал в 
структуре гриппозной заболеваемости в стра-
не. Сегодня в России уже сообщается о первых 
заболевших гонконгским гриппом в нескольких 
регионах, но почти все зарегистрированные 
случаи заболевания пока завозные. 

Как рассказал «МК» известный 
врач-иммунолог, директор контрактно-
исследовательской компании Николай Крюч-
ков, серотип А (H3N2) известен человечеству 
давно, но со времен гонконгской пандемии он 
адаптировался и регулярно присутствует в 
качестве одного из ключевых возбудителей се-
зонного гриппа. Николай Крючков добавляет, 
что у нас рост заболеваемости гриппом тради-
ционно начинается в ноябре, и при нормальной 

вакцинации никому не угрожает.
А вот ситуацию с ковидом эксперты счи-

тают тревожной. Об этом заявила глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова. По ее данным, 
сегодня в стране ежедневно регистрируется 
по 35–36 тысяч заболевших, что вдвое боль-
ше, чем было месяц назад. Самое большое 
количество заболевших — в столице, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге. Однако из 
этих городов вирус распространяется по всей 
стране, и, по словам Поповой, «ситуация рас-
сматривается как начало эпидемии». 

Николай Крючков отмечает, что рост на-
чался уже с октября и идет минимум пять не-
дель: «Сейчас мы наблюдаем пандемическую 
ситуацию в подострой фазе, с выраженным 
сезонным компонентом, то есть более высо-
кой заболеваемостью в конце осени, зимой 
и в начале весны, чем летом. И нынешние 
официальные цифры не отражают реальный 
рост: если раньше занижение было в 6 раз, 
то сейчас — минимум в 10 раз. Массовое те-
стирование никто не проводит, а в большин-
стве случаев заболевание, как и раньше на 
«Омикроне», течет легко или бессимптомно, 
а если человек попадает в больницу, в верхних 
дыхательных путях вируса уже нет. Сейчас мы 
еще не достигли максимума по заболевае-
мости: он придет в середине декабря, потом 

будет спад на новогодние праздники, а затем 
снова начнется подъем к максимуму ко вто-
рой половине февраля. Я не жду повторения 
крупных «Омикрон»-волн в этом сезоне, что 
не отменяет эволюцию коронавируса, которая 
продолжается. И есть вероятность, что в одной 
из следующих модификаций появится более 
патогенная линия либо подвиды. А в декабре в 
России будет доминировать «Пирола». 

А недавно академик РАН, глава Центра Га-
малеи Александр Гинцбург заявил, что вакцины 
перестали быть эффективными против новых 
штаммов. «Я не согласен, что не надо вакци-
нироваться и что вирус не опасен, — говорит 
Николай Крючков. — С момента выявления 
первой омикронной линии патогенность и 
летальность вируса не уменьшились. И хотя за-
болеваемость упала, она все равно не низкая, 
и даже официально у нас большое количество 
умерших, я уж не говорю про постковиды и 
вторичные бактериальные осложнения. И 
даже если лабораторная эффективность 
вакцин упала, это не значит, что упала и их 
профилактическая эффективность. Первые 
модификации вакцин во всем мире работали 
лучше, чем мы думали. И хотя они практически 
не предотвращают инфекцию, они сокращают 
тяжелое течение заболеваний».

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВИРУСЫ ПАРАМИ ХОДЯТ
В Россию пришел гонконгский грипп, 
но большую тревогу вызывает COVID 

В СМИ начали распространяться страшилки: в мире вновь появился штамм 
гонконгского гриппа, который во время пандемии 1968 года унес жизни мил-
лионов человек. И все это на фоне резкого роста заболеваемости ковидом, 
который снова не на шутку разбушевался. 
«МК» выяснил, чем грозит всем нам новый эпидсезон.
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— Купите кота!
— А какой он породы?
— Сибирский.
— А п о ш е р с т и н е 
скажешь…
— Про шерсть ничего не могу 
вам сказать, но жрет он ис-
ключительно пельмени!

Mуж cпpaшивaeт жeну-
блoндинку:
— Ecли 4 яйцa вapятcя 4 
минуты, тo cкoлькo будут 
вapитьcя 8 яиц?
Жeнa пoдумaлa и oтвeчaeт:
— 8 минут.
Mуж cмeетcя:
— Этo пo кaкoй лoгикe?
Жeнa:
— Пo кacтpюльнoй. B нaшу 

кacтpюльку для яиц бoльшe 4 
штук зapaз нe влeзaeт.

— А вы знаете, что Робин 
Гуд попадал в муху за 1000 
шагов.
— Д а,  с л авны е бы ли 
времена!
— Да, здоровые были мухи!

— Милый, давай поженимся.
— Но я не хочу жениться, я хочу 
есть.
— Вот на свадьбе и поешь.

Проводя раскопки, археоло-
ги обнаружили орудия труда 
X века. Уже тогда люди зака-
пывали орудия труда в землю, 
чтобы не работать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 9.11.2023
1 USD — 92,1973; 
1 EURO — 98,4403.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ольга Брусникина (1978) — спор-
тсменка, трехкратная олимпийская 
чемпионка по синхронному плаванию, 
4-кратная чемпионка мира
Борис Кадомцев (1928–1998) — 
физик, академик, доктор физико-
математических наук
Борис Мегрелидзе (1955) — за-
меститель генерального директора 
ОАО «ОК «Лужники»
Александра Пахмутова (1929) — ком-
позитор, автор песен, общественный 
деятель, народная артистка СССР
Михаил Ремизов (1948–2015) 
— актер театра и кино, режиссер-
постановщик спектаклей, препода-
ватель актерского мастерства
Иван Тургенев (1818–1883) — писа-
тель, классик русской литературы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве 3…5°, днем 5…7°. Облачно 
с прояснениями. Преимуществен-
но без осадков. Ветер северо-
западный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 7.51, заход Солнца 
— 16.34, долгота дня — 8.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомагнит-
ного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Меж дународный день про-
тив фашизма, расизма и 
антисемитизма
Международный день антиядер-
ных акций
Всемирный день лизинга
День специального отряда 
быстрого реагирования МВД 
России
Всемирный день качества 

1923 г. — подавлен Пивной путч в 
Мюнхене, руководимый Адольфом 
Гитлером
1938 г. — «Хрустальная ночь» в 
нацистской Германии: сжигаются 
еврейские дома, школы и синаго-
ги; разграбляются принадлежащие 
евреям магазины
1953 г. — Камбоджа становится 
независимой в результате снятия 
французского протектората
1978 г. — в России создан пер-
вый отряд милиции специального 
назначения
2 013 г.  — н а  Та г а н с ко -
Краснопресненской линии Москов-
ского метрополитена открылись 
станции метро «Лермонтовский 
проспект» и «Жулебино» (189-я 
и 190-я станции московского 
метро)
2018 г. — Тверская область ста-
ла первым регионом, полно-
стью перешедшим на цифровое 
телевидение
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горячка. 4. Нонсенс. 10. Пропуск. 11. Идеолог. 13. Утро. 14. Бобр. 
15. Альтруизм. 16. Карман. 18. Аптека. 20. Переход. 22. Рьяность. 23. Анатомия. 24. 
Блицкриг. 27. Введение. 30. Лауреат. 32. Баобаб. 34. Невежа. 35. Извинение. 36. Опус. 
38. Пила. 39. Бегунок. 40. Истерия. 41. Колорит. 42. Строчка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галушки. 2. Ядро. 3. Капкан. 5. Обойма. 6. Сноб. 7. Сборная. 8. Ска-
терть. 9. Чихуахуа. 10. Прорезь. 12. Горелки. 17. Авансцена. 19. Поколение. 20. Пострел. 
21. Диалект. 25. Лесоруб. 26. Глубинка. 27. Влечение. 28. Империя. 29. Обломок. 31. 
Саванна. 33. Бигуди. 34. Нерест. 37. Село. 38. Пиво.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабушкина деревянная 
расческа. 4. Познавательное отступление от 
темы доклада. 10. Сооружение, перегоражи-
вающее реку. 11. Невзрачный «подснежник» 
из грибов. 13. «Бразды правления» в руках 
шофера. 14. «Переноска» для крупной суммы 
наличных денег. 15. Финал, к которому ведет 
мотовство. 16. Хладолюбивая представитель-
ница тресковых. 18. Мотороллер в городском 
потоке машин. 20. Твердый злак в рецепте мака-
рон. 22. Заводчанин, получающий дивиденды. 
23. Продавец различных порошков и таблеток. 
24. Россия, покупающая бананы у Эквадора. 
27. Цветовое «противостояние» на картине. 
30. Жгучая красотка из Барселоны. 32. На-
циональная индейская изба, которую пытался 
нарисовать Шарик на печке в мультфильме. 34. 
«Буравчик» для бутылочной пробки. 35. Черта 
сочинителя эпиграмм. 36. Платиновая «пла-
стинка» популярной группы. 38. Непромокаемая 
накидка для автомобиля. 39. «Струя» в рамках 
литературного направления. 40. Выпускник 
политехнического института. 41. Жажда, дви-
жущая меркантильной старухой. 42. «Кусачая» 
трава, растущая в соседском огороде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водоразборная колонка 
для пожарных нужд. 2. Ощутимый «звоночек» 
недуга. 3. Роща, «позирующая» художнику на 
пленере. 5. «Червоточинка» на зубной эмали. 
6. «Боевая потеря» кота в драке. 7. Сантехник, 
меняющий трубы в квартире. 8. Прозванный 
буревестником метеоприбор. 9. Учение о 
сущности и формах прекрасного. 10. «Парус» 
акулы, торчащий над водой. 12. Хирон среди 
мифических персонажей. 17. Вода ценой в 
одну копейку из советского автомата. 19. 
Соперник на рынке, переманивающий кли-
ентов. 20. Первая обувь для малыша. 21. 
«Ушки на макушке» у старого телевизора. 
25. Зверек, истребляющий ядовитых змей. 
26. Сотрудник телеканала на месте событий. 
27. Невидимое ранение от взрывной волны. 
28. Канцелярский «пистолет» со скобами. 
29. Корыстный посредник в делах амурных. 
31. Река между двумя водоемами. 33. Су-
перклей, действующий за пару секунд. 34. 
Произведение искусства на все времена. 
37. Спортивная обувь советских школьни-
ков и физруков. 38. Скорость, задаваемая 
лидером гонки.

Как отличить дактиль от 
хорея, а ямб, прости го-
споди, от анапеста, мо-
сквичей учили сибиря-
ки на фестивале «Уроки 
режиссуры», куда Театр 
юного зрителя из дале-
кой Нягани привез спек-
такль «Цех поэтов». А его, 
то есть «Цех», хотя и соз-
дали в начале прошлого 
века, да только имена вхо-
дивших в него поэтов ни-
кто до сих пор не превзо-
шел — Цветаева, Ахматова, 
Мандельштам, Крученых, 
Гумилёв. Последнему как 
раз и принадлежит объеди-
нение этих юных дарова-
ний под крышей «Цеха». Но 
спектакль оказался не про 
прошлое, а про настоящее 
и, возможно, будущее. 

Молодые артисты из Нягани 
начали спектакль как лекцию, что 
подростковую и молодежную ау-
диторию, которой он адресован, 
не могло не насторожить. Впрочем, 
по внешнему виду «лектора» и его 
вкрадчивой манере втягивать зрите-
ля в диалог стало понятно, что лекция 
обещает игру. 

Упомянув кабаре «Бродячая 
собака», открывшееся в Петрограде 
в 1911 году, лектор полюбопытствовал: «А 
кстати, как вы понимаете слово «модерн»?» 
И, не ожидая ответа, который был ему за 
ненадобностью, сообщил, что в переводе с 
латинского modernus переводится как «но-
вый», «современный», и продолжил: «Уже в 
самом слове заложен величайший идейный 

посыл эпохи: потребность сломать, потреб-
ность найти новый ритм слога, новый ритм 
новой жизни. Модернизм в России наиболее 
ярко проявил себя в литературе, а точнее, в 
поэзии конца XIX — начала XX века, и этот 
период принято называть Серебряным веком. 
Футуристы, имажинисты, символисты, ко-
нечно, акмеисты, народоборцы… Благодаря 

Николаю Гумилёву в 1909 году и был соз-
дан «Первый цех поэтов». 

И тут маленькое пространство ШДИ 
на Новослободской (бывший ЦИМ) за-
хватила электронная музыка, какой в 
1909-м, разумеется, не было. Мандель-
штам играл на электрогитаре, Гуми-
лёв на бас-гитаре, лектор (он же поэт 
Оцуп) — на кларнете и гитаре, Ахматова 
с Цветаевой заняли у микрофонов место 
бэк-вокалисток, владеющих к тому же 
перкуссией и фортепиано. А Кручёных, 
встав к публике в профиль, принимал 
экстравагантные позы («Алексей Кр-
кр-кр-Учёных!»), сопровождая их рас-
катистыми и странными для своего 
времени виршами: 

Жил да был
Дыр Бул Щил
А и жил
Не по лжи
Вин Був щипцы
Нищ и сир
Убещур…
Лекция незаметно перешла в 

концерт современной музыки (ее ав-
тор Ян Кузьмичев), которая в разных 
современных стилистиках пыталась 
дотянуться до поэзии Серебряного 
века и придать знакомым и мало-
знакомым стихам современное зву-

чание. Задача не из слабых, но благо-
родство идеи просвещения в наше сетевое 
непросвещенное время подкупало. К тому же 
идею режиссер Иван Комаров оформил в духе 
эстетики начала прошлого века — причудли-
вые, с элементами театральности костюмы 
(художник Юлия Ветрова), ломкая пластика 
(Яна Чипуштанова) плюс вольная фантазия. И 
в компанию поэтов-революционеров телепо-
ртировались перкуссионист Пушкин (Мирон 

Слюсарь) с Ариной Родионовной (Екатерина 
Ермохина), которого изначально пытались 
сбросить с корабля современности (хотя все 
из него вышли, как из гоголевской шинели), 
но с «нашим все» этот номер не прошел. 

А между тем богемно начавшийся кон-
церт все больше набирал печальных звуков и 
мрачноватых красок: рассказы Мандельшта-
ма и Цветаевой о себе, что сочетали стихот-
ворные строки с горькими фактами их био-
графии, признаниями из дневников и писем, 
и вели к трагической развязке… Слом слога, 
который они так искали ради нового звучания 
стиха, стал сломом их жизней. На фоне эпохи 
проявлялись их портреты в коротком отрезке 
существования «Цеха поэтов». 

Не сразу, но постепенно, через совре-
менную музыку выстраивался еще и диалог 
ныне живущих с теми, кто осмысливал себя 
и мир через поэтическое слово. Погружение 
в Серебряный век удалось.

Итог подвел, конечно же, Пушкин: «Поэ-
зия — это одно из самых гениальных дости-
жений человечества. Изливать свою душу в 
стихотворной форме, запечатлевать в ритме 
свое мироощущение, мечтать о будущем, 
вспоминать прошлое — на это способна 
только поэзия». 

И тут же в считаные минуты обучил зри-
теля нехитрому способу, как определить сти-
хотворный размер, используя различные 
формы имени, например, имя Иван. Итак, 
Ваня — это хорей: первый слог ударный, 
второй безударный. Иван — это ямб: первый 
слог безударный, второй ударный. Ванечка 
— дактиль: первый ударный, второй и третий 
безударные. Ванюша — это амфибрахий: 
первый и третий безударные, второй удар-
ный. Ну и наконец анапест: Иоанн — первый 
и второй безударные, а третий ударный.

Марина РАЙКИНА.

Леонид Ярмольник с годами прак-
тически не меняется. Актеру в ян-
варе стукнет 70 лет, но, глядя на 
него, в это сложно поверить. Впро-
чем, как выяснилось, у артиста есть 
свои лайфхаки сохранения здоро-
вья и прекрасного внешнего вида, о 
чем он рассказал «МК».

«Это пластика: много операций, та-
блетки, слабительные в основном, — так, 
чтобы организм был чист, — пошутил по-
началу Ярмольник. — А если серьезно, 
вообще у каждого все индивидуально. Мы 
должны быть благодарны своим родите-
лям: если мы в определенном возрасте вы-
глядим чуть лучше, чем наши сверстники, 
это все от родителей. Еще работа держит. 
У меня также есть какие-то определенные 
ограничения в еде. С годами, после 50 
лет, нормальный организм уже не требует 
столько пищи. Поэтому я ем, как правило, 
два раза в день, и не потому что соблюдаю 
какую-то диету, а потому что организм уже 

не хочет больше. Кроме того, я закаляюсь: 
хожу по снегу на даче.

Что касается спорта, я играю на би-
льярде, но это, пожалуй, не считается. 
(Улыбается.) Плаваю каждый день по 10 
минут. Хотя не знаю, это, наверное, я даже 
не плаваю, это я моюсь».

Также обладатель хорошего здоровья 
Ярмольник рассказал и о том, с кем он 
тратит свою неиссякаемую энергию.

«Единственное, от чего я устаю, но 
с удовольствием, это от внуков. Они же 
двигаются как заводные! Ты должен им 
соответствовать. Устаю чисто физически. 
Они, как правило, приезжают ко мне в пят-
ницу вечером, а уезжают в воскресенье», 
— рассказал актер. 

Напомним, что у Леонида Ярмольника 
двое внуков: Петр и Павел, которых родила 
его единственная дочь Александра.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Легендарный детский писатель Эду-
ард Успенский ушел из жизни в ав-
густе 2018 года. После смерти было 
обнаружено, что «папа Чебурашки» 
оставил после себя приличное со-
стояние. Эдуард владел двумя квар-
тирами в Москве, гигантским домом 
в Новой Москве, особняком под Ру-
зой и большим особняком на Ру-
блевке. Также несколько лет назад 
он построил дом в Анапе приблизи-
тельно за 15 миллионов рублей. Это 
жилье находится по соседству с до-
мами именитых коллег, в шаговой 
доступности от пляжа. Правда, как 
оказалось, после смерти Успенско-
го наследников, постоянно живущих 
в доме, замечено не было, хотя, ка-
залось бы, дом на берегу моря ла-
комый кусочек — заезжай и живи. О 

том, кто сейчас живет в доме, «МК» 
рассказал друг Успенского Григорий 
Гладков.

«Я дружил с Эдуардом Успенским и много 
работал с ним. Можно сказать, все последние 
годы был рядом. Помню, он позвонил перед 
смертью и говорит: «Гриша, найди две строчки, 
по которым меня будут узнавать, как Лермонто-
ва и Пушкина». И я нашел — из стихотворения 
«Буренушка»: «И был он иностранец, но был он 
молодец». А еще он был помешан на дельфи-
нах. И мы решили снять фильм о дельфинах, 
из-за этого даже купили в Анапе таунхаусы: 
я, он и Николай Николаевич Дроздов. Мы со-
бирали информацию о дельфинах, подружи-
лись с дельфинариями, кормили дельфинов. 
У Успенского есть и мультфильм про них. Мы 
из-за этого переехали даже на какое-то время 
в Анапу, мои дети ходили там два года в школу. 
Но сейчас в доме Эдуарда Успенского никто не 
живет постоянно. Актеры приезжают туда ино-
гда, им разрешают оставаться в доме. Напри-
мер, Мария Порошина своих детей привозит 
на лето. Дом сохранился. Там рядом и другие 
актеры живут, например Татьяна Абрамова с 
мужем Юрием Беляевым. Вообще у нас там 
такое, можно сказать, комьюнити», — рас-
сказал Гладков. 

Напомним, что у Эдуарда Успенского трое 
детей. Дочь Татьяна от первого брака и две 
приемные дочери. Девушки стали законными 
наследницами Эдуарда Успенского, но кто из 
них конкретно владеет домом в Анапе, пока 
неизвестно. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Тимур Бекмамбетов давно мечтал 
рассказать историю Насреддина и 
уже успел воплотить ее в кукольном 
спектакле, который два года назад 
показывали в московском Театре На-
ций. Теперь режиссер и продюсер 
пошел дальше: он не только снима-
ет полнометражный мультфильм 
об одном из главных фольклорных 
героев Востока, причем привлекая 
молодых аниматоров и организуя 
специально для этого проекта но-
вые профильные школы, но и решил 
превратить историю Насреддина в 
компьютерную игру. О своем проек-
те режиссер рассказал на VII Между-
народном конгрессе «Культурное 
наследие Узбекистана — фундамент 
нового Ренессанса», что проходит в 
Самарканде.

Тимур Бекмамбетов родился в Казах-
стане, а свою карьеру начинал в Узбеки-
стане. После службы в Советской армии он 
приехал в Ташкент, где окончил театрально-
художественный институт, после которого 
устроился на работу в киностудию «Узбек-
фильм» и ташкентский театр «Ильхом». Спу-
стя годы известный режиссер решил, как 
говорится, убить двух зайцев одним махом: 
сделать свой вклад в развитие местной ани-
мационной школы и воплотить свою давнюю 
идею о создании полнометражного муль-
тфильма о Насреддине. 

На Международном конгрессе 
«Культурное наследие Узбекистана 
— фундамент нового Ренессанса» 
Бекмамбетов подписал соглашение 
с главой Агентства кинематографии 
Фирдавсом Абдухаликовым о создании 
трех новых анимационных школ — в 
Бухаре, Нукусе и Ташкенте. Подобные 
студии уже есть в Узбекистане, Турции 
и России (Татарстан), и их ученики уже 
работают над 90-минутным мультфильмом 
«Ходжа Насреддин». Первые кадры анима-
ционной картины он показал на культурном 
форуме, организованном Всемирным обще-
ством по изучению, сохранению и популяри-
зации культурного наследия Узбекистана. 

Бекмамбетовская история о неунываю-
щем бродяге, остряке-философе Ходже На-
среддине вызывает сразу две ассоциации. 
Первая — современная — с оскароносным 
«Шреком». Такое впечатление создается из-за 
самого стиля анимации, а еще из-за второго 

героя — верного друга Ишака, который шутит 
так же остро, как Ослик из американского 
мультхита. Но тот же Ишак и сам сюжет рож-
дают и вторую ассоциацию — более глубокую 
— со средневековым хитроумным идальго 
Дон Кихотом и его оруженосцем Санчо Пан-
со, который умел приземлить своего Дона 
и оградить его от наиболее безрассудных 
подвигов. Эти сложносочиненные парал-
лели тоже убивают двух зайцев, соединяя 

претензии на всемирный успех с философ-
ской идеей «донкихотчества». Насреддин у 

Бекмамбетова — персонаж веселый, 
но трагической философии в нем не 
меньше, чем легкости.

Причем свою картину режиссер 
снимает сразу на игровом движке, 
чтобы потом легко и непринужденно 
переформатировать фильм в компью-
терную игру с 3D анимацией. Первые 
кадры будущей игры представляют 
Насреддина супергероем, который не 
носит плащ и ходит босиком. На пре-
зентации Бекмамбетов напомнил, что 
истории о «мусульманском Дон Кихоте» 
в прошлом году внесли в список всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. «Арабский мир, 
Турция, Китай, Казахстан и Иран, словом, 
вся Азия и не только считают Ходжу своим 
героем. Насреддин объединяет культуры 
и людей от Северной Африки до Восточ-
ной Азии», — заметил режиссер. Поэтому 

Бекмамбетов и решил, что над созданием 
мультсаги должна работать международная 
команда. Уже сейчас в производстве заняты 
аниматоры из нескольких студий Узбекиста-
на, российского Альметьевска и турецкой 
Анкары. Проект долгоиграющий — следом 
за 90-минутным мультфильмом планируется 
сделать не только компьютерную игру, но и 
анимационный сериал.

Мария МОСКВИЧЕВА, Самарканд.

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у «Пятерочки»
10 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у «Пятерочки»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
13 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
14 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15, стр. 2 — д. 15Б, 
около к/т «Байконур»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

15 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
16 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград» 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 и 10 ноября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)
14, 15 и 16 ноября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, 
в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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НАСРЕДДИН В САМАРКАНДЕ
Бекмамбетов показал 
первые кадры нового 
мультфильма
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